
CON PERMISO: GATOS ROMPIENDO PAZ CON LOS RATONES

Un talento de proyección 
del tenis de mesa escolar

Así fue el primer semestre 
del básquetbol en Adicpa

PROYECTO DE CENTRO DE ALTO RENDIMIENTO

Así será la nueva 
casa del deporte 
náutico regional

Joaquín Martínez, alumno del Colegio San Cristóbal, 
lleva años destacando en Adicpa. También entrena en 
Huachipato, y sueña con jugar representando a Chile.

Deporte tuvo una intensa primera parte del año, con 
buena participación y alta competencia. Este sábado, 
ya se inició el calendario de la segunda mitad. 

Fernández Vial cayó 
como visita, pero aún 
sueña con la liguilla

TD PÁGS. 10-11

TD PÁG. 4

TD PÁG. 9
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   Los deportes náuticos gozan de un 
tremendo presente en la Región. En 
remo y canotaje, las selecciones cuen-
tan con un alto contingente de Bío Bío. 

    En ese sentido, hay una gran deuda 
en cuanto a infraestructura, que piensa 
saldarse con el Centro de Alto 
Rendimiento Náutico. La ministra del 

Deporte ya lo puso entre las prioridades 
a nivel local, y se busca un lugar para 
levantarlo. Entre las opciones, aparecen 
San Pedro, Santa Juana y Laja. 

Autoridades están buscando el lugar para su emplazamiento.

TD PÁGS. 6-7

El equipo auricielo viajó hasta la capital para enfrentar a Universitarios y Brisas, cayendo en el primer duelo y sufriendo 
la lesión de dos jugadoras. Ya tenía cuatro lesionadas y jugó ayer solo con tres suplentes, pero se las arregló para vencer 
por un contundente 67-36 a su rival. Un festejo más que merecido para las chicas. 

Basket UdeC femenino sufrió para terminar festejando
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TD PÁG. 5
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Interesante la apuesta de UdeC por 
Guido Vadalá. Proyecto de Boca y que 
llegó hasta Juventus. Por algo lo apoda-
ban La Joya

@kilydelagente

Lo importante es saber levantarse para 
crecer. ¡Fuerza @BasketUdeC y 
#BasketFemeninoUdeC!

@BasketUdeC

Con Guido Vadalá como refuerzo, la U. 
de Conce anuncia que quiere pelear en 
serio. Deberían andar muy bien acá

@rmujica11

Lamentablemente se dio un paso 
demasiado en falso en la lucha del títu-
lo. Estos partidos que hay que ganarlos 
por obligación. Lo triste es que UdeC 
jugó muy mal.

@Cristian__Munoz

Director de Diario Concepción: Mariano Campos R. / Gerente General: Claudio Suárez E.  / Editor General: Francisco Bañados P. Editor de Deportes: Ricardo Cárcamo U. 
Periodistas: Samuel Esparza M., Paulo Inostroza P., Daniel Kuschel D., Carlos Campos A. e Ignacio Abad P. Diseño: Andrés Oreña P., Sarah Montti D., Paulina Parra C. y 
Adriana Valenzuela M. Fotografía: Carolina Echagüe M.,  Isidoro Valenzuela M., Raphael Sierra P. y Lukas Jara M.

Graves incidentes 
tras duelo cestero 
entre lilas y F. Vial

Se jugaba tranquilamente el 
tercer cuarto del partido entre 
Fernández Vial y D. Concepción, 
cuando una veintena de sujetos 
ingresaron al recinto con palos, 
petardos, bombas de ruido y 
rompiendo todo a su paso. 

FOTO:CAPTURA DE IMAGEN 

UdeC festejó 24 
años y cerró la 
llegada de su 
último refuerzo

El pasado miércoles el Campanil 
festejó un nuevo aniversario. Y lo 
celebró durante toda la semana. La 
primera actividad fue el martes, 
cuando en el Foro de la principal 
casa de estudios penquista, cuerpo 
técnico e integrantes del plantel 
jugaron tenis-fútbol con hinchas y 
estudiantes que transitaban por la 
universidad. Una instancia única 
para el público, que compartió con 
los protagonistas del, hasta aquel 
momento, flamante puntero del 
fútbol chileno. 

Esa misma tarde, el argentino de 
21 años, Guido Vadalá, aterrizó en 
Concepción y se realizó el chequeo 
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Troncos cayó en 
casa y Old John’s 
volvió al triunfo

Atractivos partidos animaron 
el inicio de la segunda rueda de 
la Liga Nacional de Rugby. En 
ellos, Troncos se inclinó como 
local 20-27 ante Old Boys, mien-
tras que Old John’s venció 11-6 a 
la UC y salió del fondo.

FOTO:LUKAS JARA M.

El @CSDConcepción en sus partidos 
deja entrar a la 3era edad gratis, hace 
campañas sociales, es administrado 
por hinchas y aún busca a los culpa-
bles de la desafiliación

@VTorneria

Liga de Básquetbol penquista no des-
carta sanciones a Vial y a Concepción 
por incidentes. De una multa a incluso 
ser suspendidos de la competencia. 

@Gallardoelgus

post&twits

médico para sellar su llegada a la 
UdeC. El delantero registra pasos 
por Boca juniors, Unión Santa Fe y 
un breve periplo por la Juventus de 

Italia. No pudo estar presente en la 
caída ante Everton a la espera de su 
pase, pero podría sumar minutos 
este fin de semana ante Temuco. 
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T
ornería y Felipe 
Sáez jugándose un 
taca taca en la Co-
munidad del Con-
tenido hace casi 

un mes. Dando una señal 
clara: en la cancha quiero 
que pierdas siempre. Afuera, 
tenemos que juntarnos por-
que nos necesitamos. Por-
que el fútbol local se cae 
hace rato y necesita tanto a 
Vial como a Deportes Con-
cepción. Porque perfecta-
mente alguien con camiseta 
lila puede echar la talla con 
otro de aurinegro y eso no lo 
hace menos hincha. Porque 
hoy se hacen festivales don-
de Quique Neira toca des-
pués de un grupo punk y to-
dos se respetan. Aunque no 
te guste el otro. 

Y es una vergüenza que 
cada vez que juegan un clá-
sico haya que armar todo un 
circuito para atrapar al que 
anda con la bomba en la car-

En la cancha quiero que pierdas, pero afuera 
tenemos que juntarnos. El fútbol local que se cae 
a pedazos, necesita a Vial y Deportes Concepción.

tera. Porque hay algunos que 
no entienden que cuando 
lanzan una piedra a la can-
cha o rompen un vidrio con 
la camiseta del club puesta, 
lo único que hacen es perju-
dicar a esa institución que 
supuestamente tanto aman. 
Hacen que el nombre del 
“Conce” o del “Vial” salga en 
las páginas policiales cuan-

do todos los que sí trabajan 
se han esforzado años por-
que aparezcan en el diario 
dando buenas noticias. De-
portivas y sociales. 

Las revanchas y amena-
zas de Facebook que se con-
versen o arreglen en otro 
lado. La delincuencia hay 
que dejarla fuera del depor-

te. Porque lilas y aurinegros 
se han preocupado de de-
volver la familia, los niños y 
los más viejitos a la cancha 
o el gimnasio. Con acciones 
como las del otro día en el 
básquetbol vuelven a meter-
les el miedo a la cabeza. Ale-
jan a la poca gente que toda-
vía se entusiasma por ir a 
ver básquetbol que no es 

LNB y fútbol que no es de 
Primera. 

¿Había poca seguridad? 
Seguro que sí. Pero es triste 
que tenga que haberla, 
como si se tratara de anima-
les, de gatos y ratones que se 
persiguen solo por verse. 
Que no entienden que ayu-
dándose entre ellos y estre-

chando lazos con Naval y 
Lota es donde se hacen más 
fuertes frente al verdadero 
enemigo, que hace rato no 
es su propio par. Es la gente 
ladrona y malintencionada 
que administra el fútbol y a 
muchos clubes. Esa que a 
ambos los dejó en la calle. 

Ahora está ese miedo en el 
aire. ¿Y si hay una carrera y 
se topan los corredores de 
ambas ramas? ¿Y si vuelven 
a pillarse en básquetbol? ¿Se 
puede armar un amistoso 
en Collao, como tanta gen-
te pide hace años? Y siempre 
son dos o tres que se arran-
can con los palos, porque el 
hincha de verdad no es así. 
Está trabajando en Non-
guén, lo hemos visto limpiar 
la piscina de Manquimávi-
da. Ojalá vuelvan esas seña-
les, por el club que usted 
dice que ama. ¿O no sabe 
que los inversionistas tam-
bién están tomando nota?

on permiso
Partido de básquetbol entre Fernández Vial y D. Concepción revivió los viejos 
fantasmas de una rivalidad mal entendida por unos pocos. Por delincuentes que 
empañan lo bueno que hacen muchos hinchas de verdad.

Gatos rompiendo 
paz con los ratones
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Pese a caer por 3-0 ante 
Boston College, Club 
Deportivo Alemán complicó 
de visita con su afinidad y 
capacidad para leer jugadas. 

El puntero  
debió esforzarse 

R
esultados dispares consi-
guieron los elencos de la 
zona en la décima fecha 
de la Liga A1 Femenina. 
Universidad de Concep-

ción dio pelea y consiguió un valio-
so triunfo por 3-1 frente a Colo Colo 
en el Gimnasio B de la Casa del De-
porte, pero Club Deportivo Alemán 
no corrió con la misma suerte en su 
visita a Santiago y cayó 3-0 frente a 
Boston College, el actual monarca 
de la competencia. 
 
Un triunfo a pura garra 

Pese a que el 3-1 da cuenta de una 
victoria categórica, lo cierto es que 
la UdeC peleó bastante para impo-
nerse en cada set. 

Las albas complicaron a las due-
ñas de casa con la potencia de sus 
servicios y su orden defensivo, pero 
las estudiantiles nunca perdieron la 
concentración, leyeron bien la es-
trategia de las rivales y se llevaron 
el juego en parciales de 26-24, 23-25, 
25-23 y 25-15. 

“El encuentro estuvo apretado, 
ya que Colo Colo defendió harto y 
presionó con el saque. A nosotras, 
además, nos costó ser regulares en 
los primeros tres sets y sentíamos 
que a ratos nos alejábamos de nues-
tro juego. Recién en el último set lo-
gramos ser más regulares en todos 
los aspectos del juego y eso se notó 
en el marcador”, expresó Isidora 
Lazcano, líbero estudiantil. 

Respecto a los puntos altos de 
este encuentro, la jugadora -quien 
días atrás representó a Chile en los 
Panamericanos Universitarios de 
Sao Paulo- precisó que “para ganar 
el partido fue clave presionar con el 
saque y mover harto a nuestras cen-
trales para dejar más libres a las 
demás atacantes. También leímos 
bien el juego de Colo Colo y ajusta-
mos nuestra defensa rápidamente 
en base a lo que presentaron, lo-
grando contener sus ataques de 
buena forma”. 

Por último, la estudiante que 
pronto defenderá la tesis para con-
vertirse en ingeniera civil indus-
trial de la UdeC valoró la oportuni-
dad de jugar los últimos dos com-
promisos de la liga (el jueves ante 
Club Deportivo Alemán y este sába-
do ante Colo Colo) en Concepción. 

“Es cierto que la programación no 
nos ha ayudado mucho la verdad, ya 
nos ha tocado viajar mucho por el día 
y esto ha sido agotador. En ese senti-
do, nos vinieron como anillo al dedo 
las fechas en Concepción y tener la 
oportunidad de tener un domingo li-
bre para descansar”, remató uno de 
los pilares de la actual campaña de la 
escuadra universitaria. 

 
Batalló, pero no bastó 

Aunque siempre supieron que la 
tarea iba a ser complicada, las juga-
doras de Club Deportivo Alemán no 
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sábado con su potentes ataques y 
saques, más el gran trabajo de juga-
doras como Catalina Melo y de la 
central brasileña que llegó de re-
fuerzo (Simone Scherer)”.

La “máquina auricielo” sacó la tarea adelante de local y venció por 3-1 a Colo Colo. 
Las germanas, por su parte, pelearon cada balón en su visita a La Florida, pero no 
pudieron superar al temido Boston College. 

UdeC festejó en casa y 
Alemán sufrió en la capital

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

se amilanaron y se esforzaron en 
cada punto para sorprender a Bos-
ton College a domicilio. No obstan-
te, el campeón de la liga en sus seis 
últimas ediciones no perdonó y su-
peró a las germanas por 25-17, 25-
19 y 25-20. 

“Nosotros fuimos a jugar el me-
jor partido que podríamos hacer 
ante el mejor equipo de la liga. Bos-
ton es el campeón y tiene todos los 
méritos para merecer todo el respe-
to posible”, señaló el entrenador 
Jorge Facchini. 

El técnico del CDA sentenció que 
“Boston es un equipo que se ha re-
planteado su juego tras la ajustada 
caída ante Murano (por la octava 
fecha de Liga A1) y que ha decidi-
do no relajarse en en los partidos. 
Eso lo dejaron bastante claro este 
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LA EMOCIÓN SE APODERÓ DE LA DÉCIMA JORNADA DE LIGA A1

La Asunción dominó en regional de los JDE 
En el Polideportivo Municipal 

de Curanilahue se desarrolló el 
campeonato regional de Básquet-
bol Varones Sub 14 de los Juegos 
Deportivos Escolares, evento que 
definió al equipo que representa-
rá a la Región del Bío Bío en la eta-
pa nacional de esta tradicional 
competencia. 

El flamante ganador de este en-
cuentro cestero fue el Liceo La 

Asunción de Talcahuano, el quinte-
to que representaba a la provincia 
de Concepción. 

El cuadro dirigido por Guido 
Jara  mostró su poderío desde el 
primer minuto y se proclamó cam-
peón tras superar en sus tres en-
cuentros al Colegio Alemán de Los 
Ángeles (Bio Bío), al Liceo Maria-
no Latorre de Curanilahue (Arau-
co) y al Colegio San Agustín de 

Quirihue (Ñuble). 
“Nos agrada mucho ver equipos 

del nivel del Liceo La Asunción este 
regional. Lo mostrado por ellos nos 
hace esperar con muchas expec-
tativas el Nacional Sub 14, y tam-
bién el Sub 17 que recibiremos 
como Región del Bío Bío entre el 8 
y el 14 de octubre”, manifestó al 
respecto el Seremi del Deporte, 
Juan Pablo Spoerer.

FOTO:IND

Ignacio Abad P. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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2
FERNÁNDEZ VIALGENERAL VELÁSQUEZ

0
Estadio: Municipal de San Vicente 
Público: 1.500 espectadores, aprox. 
Árbitro: Nicolás Millas 

GOLES

57’ M. Alegre 
81’ F. Durán

Morados despertaron a 
tiempo y celebraron 
ante Deportes Lota

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Con el alma rugió Deportes 
Concepción su último triunfo en 
el Ester Roa Rebolledo. El cuadro 
dirigido por Esteban “Chino” Gon-
zález logró reaccionar en el mo-
mento preciso y consiguió un 
ajustado 3-2 ante Deportes Lota, 
en un encuentro válido por la dé-
cimo novena fecha del Torneo de 
Tercera B. 

Los felinos -quienes pararon 
un equipo alternativo para esta 
competencia, ya que se encuen-
tran clasificados a la siguiente 
fase de la competencia Anfa- 
complicaron a los mineros desde 
el arranque y se pusieron en ven-
taja a los 18 minutos, cuando Ig-
nacio Sepúlveda conectó con gol-
pe de cabeza un centro de Gastón 
Gutiérrez. 

Sin embargo, los pupilos de Jor-
ge Hurtado no se dieron por ven-
cidos y lograron la paridad parcial 
diez minutos después, a través de 
Carlos Irribarra, quien ganó un  
balón tras una mala salida del 
portero Ricardo Cárcamo y lo en-
vió al fondo de la red con un ajus-
tado remate. 

Deportes Lota entró con ham-
bre de gol en el complemento y se 
puso en ventaja al 50’ en los pies 
de Sebastián Hurtado. Pero los 
morados despertaron rápida-
mente y volvieron a igualar el 
marcador al 51’ gracias a Sebas-
tián Sepúlveda, quien finiquitó 
una serie de rebotes en el área ri-
val con un sutil toque. 

Tras el gol, el “León de Collao” 
se volcó al área rival y complicó en 
reiteradas ocasiones al golero Ca-
milo Gayozo por medio de los em-
bates de “Nacho” Sepúlveda y 
Francisco Yáñez, quien ingresó a 
los 62 minutos por Marco Dera-
mond (otro de los grandes ele-
mentos del elenco lila). 

Sin embargo, el tanto que sen-

E
ra una cancha difícil y una 
tarea igual de dura. De los 
últimos quince partidos 
que General Velásquez 
jugó en San Vicente, ganó 

nueve, empató cuatro y cayó solo en 
dos ocasiones. Rendimiento casi 
perfecto que ayer estiró a costa del 
“Almirante”. 

El equipo del “Zorro” Muñoz no 
hizo un partido tan desastroso, 
pero tampoco hizo méritos como 
para merecer un mejor resultado y 
terminó cayendo 2-0 en su visita a 
la Región de O’Higgins. El trámite 
de los primeros 45 minutos tuvo a 
dos equipos con la idea de llegar al 
arco rival, pero que les costó mucho 
y más de la cuenta lograrlo. Hubo la 
típica fricción y juego trabado en la 
mitad de la cancha. Pasado recién 
el primer cuarto de hora, fue una de 
las únicas insinuaciones de Vial, 
cuando Lagües intentó generar 
algo de fútbol y buscó a Castillo, 
pero un defensa local se anticipó y 
anuló cualquier peligro. Jiménez 
estuvo atento para evitar el gol del 
local al 22’ y más que eso no pasó en 
la primera etapa. Muy poco para un 
General Velásquez que se ubica en 
zona de liguilla para luchar por el 
ascenso, y lo propio para un cuadro 
aurinegro que debía sumar como 
fuese para intentarse acercarse lo 
mayor posible a esos puestos. 

 
Desconcentrados 

A Fernández Vial se le dieron re-
sultados más que positivos en la 
fecha. San Antonio solo igualó ante 
Recoleta, Iberia derrotó en calidad 
de visita a Independiente de Cau-
quenes y Colchagua fue derrotado 
por Deportes Santa Cruz. O sea, de 
haber sumado de a tres, el equipo 
aurinegro habría quedado quinto 
en la tabla y en zona de liguilla por 
el ascenso. 

Pero en la segunda mitad hubo 

General Velásquez había avisado 
un par de veces, pero terminó sin 
mayor éxito sus jugadas. Fue en el 
81’ cuando Troncoso combinó con 
Alegre, quien habilitó a Durán, éste 
no falló en el mano a mano y anotó 
el 2-0 definitivo para el local. 

Quizás si los reclamos a Millas no 
hubiesen sido tantos, Fernández 
Vial pudo haber evitado aquella ju-
gada y seguir peleando, por lo me-
nos, por el empate. No ocurrió y el 
equipo del “Zorro” se devolvió al 
Bío Bío con un amargo revés. Antes 
del partido, éste pudo haber sido 
decisivo en las aspiraciones de lle-
gar a la liguilla por el ascenso, pero 
por los resultados que se dieron, el 
Vial sigue con vida. 

El sábado ante Cauquenes será el 
próximo partido del “Almirante”.

FOTO:ARCHIVO / LUKAS JARA M.

FERNÁNDEZ VIAL CAYÓ 0-2 ANTE GENERAL VELÁSQUEZ

Se desconcentró y 
sigue mirando muy 
de lejos la liguilla
Un penal evitable y un gol de contragolpe lapidaron las 
aspiraciones aurinegras de sumar como visita. Aún siguen 
con vida, ya que sus rivales directos tampoco ganaron. 

errores de Fernández Vial que el 
local no dejó pasar. El primero fue 
al 56’, cuando Iván Pardo empujó 
innecesariamente a Milton Alegre 
en el área. El árbitro Nicolás Millas 
sancionó penal y nadie reclamó. El 
mismo Alegre superó a Jiménez 
desde los doce pasos abriendo así 
el marcador. 

El “Almirante” no reaccionó. Si 
bien intentó acercarse al área, la 
principal carta ofensiva, Arnaldo 
Castillo, fue muy bien marcado por 
la defensa local. Cuando dejaron 
solo al paraguayo, éste despachó un 
remate desde fuera del área que 
pasó cerca del arco. Mucho más 
que eso, no hubo. Lo peor llegó 
cuando Fernández Vial estaba casi 
todo volcado en ataque. Tras un 
tiro de esquina y una dudosa mano 
que fue reclamada por el plantel 
aurinegro, el local siguió jugando y 
mediante contragolpe liquidó el 
partido. Por ese mismo expediente, 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tenció el triunfo, y que también 
puso la cuota de tranquilidad, lle-
gó recién al minuto 77 mediante 
un fuerte testazo del central Pe-
dro Gatica. 

“Más allá de nuestras ubicacio-
nes en la tabla, lo motivante era 
jugar en Collao, donde tenemos 
que ganar. Deportes Lota era un 
equipo que se estaba jugando su 
opción matemática, que venía de 
un gran triunfo ante Cabrero y 
que cuenta con jugadores con pa-
sado en Lota Schwager que le su-
ben bastante el nivel al equipo. 
Pero ellos, lamentablemente, se 
encontraron con un equipo que 
hizo una presentación muy bue-
na y en donde cada integrante 
del plantel tiene claro que siem-
pre hay algo en juego”, expresó el 
director técnico de los lilas, Este-
ban González. 

Con este resultado, el ya clasi-
ficado Deportes Concepción 
sumó 41 positivos y se mantuvo 
en la segunda plaza de la compe-
tencia, por debajo de Comunal 
Cabrero (tienen los mismos pun-
tos, pero menor diferencia de gol). 
El próximo desafío morado será 
como visitante ante República 
Independiente de Hualqui, otro 
de los equipos protagonistas de la 
categoría.

3
D. LOTA D. CONCEPCIÓN

2
Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 3.049 espectadores 
Árbitro: Miguel Reyes

GOLES

18’ I. Sepúlveda 
51’ S. Sepúlveda 
77’ P. Gatica

28’ C. Iribarra 
50’ S. Hurtado

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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marcó Patrick Montecinos 
la noche del sábado en 
Casa del Deporte, siendo la 
mejor mano de un partido 
donde UdeC permitió el 
ingreso gratis del público.

puntos 
22 

Chicas sacaron toda la 
garra y el físico para 
festejar en la capital

FOTO:ARCHIVO / LUKAS JARA M.

Era un viaje normal, como los 
que han hecho varias veces en el 
transcurso de la temporada. Pero 
en la rama femenina del Basket 
UdeC nunca pensaron que iban a 
tener tantos inconvenientes para 
enfrentar la jornada del sábado a 
Universitarios y ayer a Brisas. 

Ambos duelos se jugaron en la 
capital y tuvieron a un mermado 
elenco auricielo. Sufrieron esos 
problemas que, claro, le pueden 
pasar a cualquiera y que forman 
parte de la actividad, y supieron 
arreglárselas para sacar adelante 
la tarea y terminar su expedición 
por la capital, por lo menos, con 
una victoria. 

 
¿Qué pasó?  

La delegación de jugadoras del 
equipo estaba compuesta por 
diez jugadoras: Josefina Viáfora, 
Katherine Espinoza, Estefanía 
Muñoz, Maritza Espinoza, Javiera 
Beltrán, Romina Sánchez, Javiera 
Leal, Karin Schweitzer, Bárbara 
Crisóstomo y Camila Araya. Dos 
de ellas, Leal y Schweitzer, se lesio-
naron, sumándose así a Javiera 
Fernández, Scarlette Monsalve, 
Yenicel Torres y Maytte Sepúlve-
da, otras descartadas también por 
lesión.  

Camila Araya, escolta de UdeC, 
analizó aquel factor y la caída 
que sufrieron en el primer parti-
do, donde fueron derrotadas ante 
Universitarios por un estrecho 
marcador, considerando la gran 
cantidad de bajas: 76-66. “Parti-
mos muy bien, estando súper 
concentradas. El rival sacó ven-
taja en el tercer y último cuarto 
y no pudimos recuperarnos. Al fi-
nal terminamos cayendo. De vi-
sita siempre cuesta, además, por-
que uno no conoce bien los aros”, 
señaló. 

Respecto al duelo de ayer, don-

E
stirar la llave ante Puente 
Alto no era tarea fácil para 
el Campanil. Aun así, el 
equipo de Alfredo Madrid 
dejó todo el sábado en la 

noche en Casa del Deporte, para 
despedirse de la LNB Chile Centro 
con la frente en alto, pero con una 
entendible sensación amarga tras 
decir adiós al certamen. 

Fueron dos duelos, el primero de 
ellos lo ganó el cuadro capitalino 
84-64 como local. Sebastián Silva 
fue la mejor mano de Puente Alto, 
marcando 16 puntos, mientras que 
Sebastián Carrasco aportó con 18 
goles para UdeC. Caída inapelable 
el domingo anterior.  

 
Tampoco pudo 

La historia no comenzó feliz para 
el Campanil. La visita se puso 7-0 en 
ventaja para quedarse con el primer 
parcial por un estrecho 21-19, un 
presagio de lo que sería el resto del 
partido. En los primeros minutos 
de cada cuarto, Puente Alto marcó 
la diferencia. UdeC remó siempre 
desde atrás para intentar igualar el 
marcador. Al descanso se fueron 
30-37. 

El Campanil falló en ofensiva y 
eso le terminó pasando la cuenta. 
El equipo de Pablo Ares fue más 

nezolano Alfredo Madrid optan por 
sacar un aprendizaje de cara a la 
Liga Nacional que comenzará el 
próximo mes.  

El alero, Alonso Maldonado, dijo 
que “crecimos en lo que es roce y ju-
gar más fuerte. Antes todo era más 
débil. Ahora nuestra fuerza mental, 
la comunicación y concentración 
entre compañeros han aumenta-
do muchísimo. Tenemos confianza 
como plantel y eso mismo lo fuimos 
demostrando dentro de la cancha, 
al no haber ningún tipo de egoísmo. 
Crecimos como personas”. 

Por su lado, el técnico del Basket 
UdeC, Alfredo Madrid, señaló que 
“quedo contento por la participa-
ción de los chicos universitarios. 
Conforme no estoy, ya que podía-
mos dar más. Pido paciencia a los 
hinchas, porque estamos para 
grandes cosas. Esas acciones que 
hemos hecho hoy, de participar en 
esta liga, nos está dando el creci-
miento que necesitábamos y la 
oportunidad que no estaban te-
niendo muchos jugadores. Nos 
arriesgamos, pero lo hacemos para 
que los chicos tengan muchos más 
minutos en el futuro”. 

El Campanil ya se prepara para su 
participación en la Liga Nacional.

FOTO:LUKAS JARA M.

UDEC DIJO ADIÓS A LA LNB CHILE CENTRO 

Una caída que los 
hará crecer de cara  
a la Liga Nacional
Campanil cayó en ambos duelos ante Puente Alto, pero 
sacó lecciones positivas pensando en el futuro. Los chicos 
universitarios sumaron minutos y de a poco piden cancha.

certero en ataque y prolongó su 
ventaja. El parcial lo ganó Puente 
Alto solo por un punto (14-15), pero 
la ventaja era de ocho unidades y 
así encararon la última parte del 
duelo. 

UdeC se acercó llegando a estar 
a cinco puntos de la visita. Duró 
poco la ilusión. De la mano de Peña, 
Pinedo y Gallardo, Puente Alto sacó 
más de diez unidades de ventaja y 
cerró el partido por un definitivo 
66-53. El Campanil se despidió de la 
LBN Chile Centro en su casa. 

 
Proyección positiva 

La derrota lógicamente dolió en 
el Campanil. Fue un contundente  
0-2 en la serie ante el equipo del ca-
pitalino. Eso sí, en el equipo del ve-
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de vencieron por un sólido 67-36 
a Brisas, Camila agregó que “en-
tramos enfocadas en que si o si te-
níamos que ganar. Estábamos 
cansadas, pero jugamos muy 
bien, rotamos muy bien el balón 
y eso nos generó juego. Pudimos 
ganar por una diferencia más que 
amplia.  

En relación a la gran exigencia 
física que tuvieron que desplegar, 
sobre todo en el partido de ayer, 
Araya comentó que “nos afectó 
bastante. Fue difícil porque no 
pudo haber mucha rotación. 
Cada una dio lo mejor posible, 
pero fue un gasto físico enorme. 
Lo pudimos ganar de todas ma-
neras. Así se valora mucho más la 
victoria. Tuvimos partidos muy 
difíciles”. 

 
¿Y ahora? 

Los próximos compromisos del 
Basket UdeC serán en casa. Las 
chicas recibirán este fin de sema-
na ante Libertad 50 y el domingo 
ante Boston College. “Serán dos 
partidos muy duros. Boston nos 
ganó en la primera fecha y van en 
la parte alta de la tabla, pero nada 
es imposible”, cerró la escolta del 
Campanil.

tuvo el Campanil para 
enfrentar ayer a Brisas en 
la capital. Con muy poco 
recambio y rotación, las 
chicas sacaron adelante 
la tarea y ganaron.

lesionadas
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envidia de todos, sería muy interesan-
te contar con algo así, un tremendo 
plus porque el remero entrena en el 
CAR, no en el club y eso cambia la vi-
sión. Lo mismo sucede en Valparaíso, 
donde existe otro lugar de primera 
para trabajar”, subraya.  

   “Nano” Cerro, no duda en calificar 
el CAR náutico como un pen-
diente para Bío Bío. 
“Indiscu-

tado técnico del Deportivo Alemán  y 
encargado del CER Iniciante, Hernán 
Cerro. “Necesitamos uno y eso se con-
versó con el técnico nacional en varias 
oportunidades. No hay que olvidar que 
las primeras dos selecciones que él for-
mó, fueron hechas acá en Concepción 
y con resultados buenos”. 

  “Valparaíso tiene una tremenda 
ventaja con respecto a nosotros que es 
la climática, pero en Valdivia es toda-
vía peor que acá y por eso el equipo na-
cional van en el verano. Tienen 
un CAR que es la 
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chos botes, el remo solo casi la llena y 
si le agregas canotaje y en el verano las 
bicicletas y todo eso, ya no queda espa-
cio porque ahí entrena casi el 100 por 
ciento de los clubes”, afirma. 

En ese sentido, Rondanelli sostiene 
que la idea de un centro exclusivo para 
los deportes náuticos, es algo que se 
viene hablando hace rato. “El 2016, 
cuando se hizo acá el Campeonato Na-
cional, el mismo presidente de la fede-
ración le dijo al seremi Álvaro  Miguie-
les que faltaba un centro náutico. Osea, 
es un tema que está a lo menos dos 
años desde que Valdivia inauguró el 
suyo y se sumó al de Curauma, en Val-
paraíso, dos lugares donde 
la selección chilena con-
centra durante el año”, 
explica. 

Y añade, “es un proble-
ma no tener un centro de 
alto rendimiento náuti-
co como sí poseen nues-
tros principales competidores. Eso re-
dunda en que nuestros referentes se 
van de Concepción, cuando necesita-
mos que estén en Concepción porque 
o si no se pierde el espejo para los re-
meros jóvenes que no tienen en quien 
reflejarse. Un ejemplo, el otro día fui-
mos al Nacional de Ergómetro en Puer-
to Montt y todos los niños de Concep-
ción se sacaban fotos con las  herma-
nas Abraham y otras figuras  de nuestra 
zona, porque no los ven nunca. Esta-
mos perdiendo la posibilidad que esa 
generación que hoy tiene 14 o 15 años 
aprenda de los mejores, como sí lo ha-
cen los jóvenes de Valdivia y Valparaí-
so, y eso es una desventaja muy gran-
de. Existe un CER, pero qué es, no tie-
ne ninguna infraestructura física, es 
casi un sentimiento nomás”, asegura.  

Palabras a las que se une el presiden-
te de la Asociación Deportiva Regional 
de Remo del Bío Bío, Gonzalo Rodrí-
guez. “ Yo creo que una de las razones 
por la cual nuestros atletas se han ido 
a otras ciudades, es porque aquí no 
hay un centro de entrenamiento náu-
tico. Como asociación, estamos exi-
giendo para este año o el próximo, que 
la federación haga una de esas con-
centraciones en Concepción tenien-
do la Laguna Grande, lugar que cum-
ple todas las condiciones y donde se 
formaron los cuatro mellizos Abra-
ham. Hacen concentraciones en Valpa-
raíso y Valdivia porque dicen que acá 
no están las condiciones, pero esta la-
guna tiene 2500 metros y clubes con 
gimnasio. Pero aun así, para que hayan 
concentraciones y crezcamos, necesi-
tamos un CAR de deportes acuáticos”, 
enfatiza. 

Similar postura tiene el experimen-

L
a determinante actuación de 
los remeros locales en los úl-
timos Juegos Suramericanos 
de Cochabamba, puso de re-
lieve el gran trabajo que desa-

rrollan tanto los clubes de la provincia 
como la institucionalidad deportiva a 
través del IND y su Centro de Entrena-
miento Regional (CER), que tienen a la 
disciplina en el primer plano nacional. 

En términos numéricos, hablamos 
de un deporte donde Chile, en los úl-
timos Odesur, conformó su selección 
con un 50% de deportistas de Con-
cepción, y que en el reciente Campeo-
nato Mundial Sub 23, figuró con una 
medalla de bronce además de un cuar-
to y un quinto puesto, todos con botes 
que incluían a algún penquista. Es de-
cir, Bío Bío aporta la mayor cantidad 
de remeros a la selección, todos de la 
más alta calidad como se ve reflejado 
en sus resultados. 

Sin embargo, aquello no se condice 
con las condiciones en que trabajan los 
deportistas, cada vez más hacinados en 
la Laguna Chica de San Pedro de la 
Paz, donde tienen su centro de opera-
ciones y que hace rato quedó estrecha. 
Situación muy diferente a las otras po-
tencias nacionales en este deporte, y 
que sacan considerable ventaja en lo 
que a infraestructura se refiere. 

De ahí que cobren sentido las pala-
bras de una reconocida fuente allega-
da a la especialidad local, cuando se-
ñala que, “para sacar campeones se 
debe invertir; acá se tuvo la suerte de 
que sacamos campeones mundiales y 
no se invirtió casi nada, fue gracias a 
una generación notable y a puro cora-
zón nomás”. 

Problema que no se circunscribe 

El gran presente que viven el remo y el canotaje, obligan a considerar la 
opción de un centro de entrenamiento para deportes náuticos en la Región, 
necesidad que se hace evidente con el hacinamiento que se produce en la 
Laguna Chica de San Pedro de la Paz. La ministra, Pauline Kantor, ya puso la 
obra como prioridad, mientras que Santa Juana, Laja y la Laguna Grande, 
aparecen como opciones para albergarlo.   

La otra casa que hace rato se 
merece el deporte de Bío Bío

CENTRO DE ALTO RENDIMIENTO NÁUTICO

FOTOS:IND

solamente al remo, pues en el mismo 
lugar funciona además uno de los po-
los de desarrollo más importantes de 
la Región como es el canotaje que, de 
la mano de los clubes Laguna Chica y 
Náutico del Bío Bío, vienen consi-
guiendo grandes logros para el depor-
te chileno. 

De suma validez se vuelve, por tan-
to, la demanda que viene haciendo des-
de hace ya un par de años la dirigencia, 
principalmente del remo, en cuanto a 
que Bío Bío puedan contar con un cen-
tro de entrenamiento para deportes 
náuticos, que ponga a la Región a la al-
tura de los polos de Valdivia y Valparaí-
so, por ejemplo. Porque si de méritos se 
trata, aquí hace rato se lo ganaron.  

 
Necesidad evidente 

Deportista master y director de la Fe-
deración Chilena de Remo, Christian 
Rondanelli conoce de primera fuente 
la necesidad de mayor infraestructura 
que tiene del remo en nuestra zona. 
Desde su época como seleccionado re-
gional formado en la Laguna Chica, 
hasta ahora cuando reconoce que el lu-
gar quedó chico. 

“Es cierto que la Laguna Chica está 
un poco colapsada, mucha gente, mu-

CENTRO DE ALTO RENDIMIENTO ubicado en Valdivia.
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tido, como en todos los deportes. Si el 
atletismo no tuviera el Estadio Ester 
Roa, no destacaría. Por qué no hay na-
tación en Concepción,  simple: porque 
no hay piscina, porque si no están los 
lugares físicos para desarrollarlos, no 
hay futuro, no alcanza  para llegar a ni-
veles de selección, porque hablamos de 
eso. Para niveles de club sirve, porque  
ahí bastan las ganas, el espíritu, la tra-
dición. Pero si pretendemos selección, 
debemos darle las herramientas al in-
dividuo para que llegue, y eso sucede en 
Valparaíso donde hay un desarrollo in-
teresante, o en Valdivia, que posee tre-
mendas instalaciones que constituyen 
una ventaja indiscutida”, sentencia. 

 
Primeros pasos  

 Corría el 14 de diciembre de 2015, 
cuando el entonces seremi del Depor-
te, Álvaro Miguieles junto al alcalde 
sampedrino, Audito Retamal, anun-
ciaba el proyecto de un centro de alto 
rendimiento para el deporte náutico de 
la provincia de Concepción, el que se 
ubicaría en la Laguna Chica de San Pe-
dro de la Paz. 

 En la ocasión, se indicó que equipos 
técnicos de la seremi y del municipio 
trabajarían en la formulación del pro-
yecto, que implicaba el diseño de nue-
vas instalaciones equipadas (lo que es-
taría listo en marzo de 2016), para 
luego asignar los recursos y levantar 

la obra. 

La iniciativa apuntaba a ampliar las 
instalaciones ya existentes del Cendyr 
municipal y aprovechar las antiguas 
dependencias del restaurante Canto de 
Luna, que había en el lugar hasta antes 
del terremoto de febrero de 2010. 

Hoy, alejado de la función pública, 
Álvaro Miguieles se refiere a ese primer 
intento por materializar la aspiración 
del deporte náutico. “Apenas asumi-
mos, nos dimos cuenta que el remo 
contaba con  resultados a nivel nacio-

nal e internacional, y que ha-
bía mucho poten-
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La Laguna Grande de San 
Pedro de la Paz, asoma como 
el lugar idóneo para la 
construcción de un  
CAR náutico.

Tendría que ser 
en San Pedro

cial. Entonces, formamos un grupo de 
trabajo donde hubo participación de 
las asociaciones que son las que llevan 
el peso del desarrollo del remo en la Re-
gión, y percibimos la opción de conso-
lidarlo como uno de nuestros deportes 
estratégicos y establecer aquí un polo 
de desarrollo nacional”, recuerda. 

“Determinamos esta prioridad escu-
chando a los actores, los técnicos, de-
portistas y asociaciones que nos habla-
ron del recinto en Valdivia, de las po-
tencialidades y debilidades de 
Curauma, y de cómo debíamos poten-
ciar las dos lagunas que tenemos en el 

centro de la comuna de San Pedro de 
la Paz”, agrega. 

La idea, según Miguie-
les, era sacarle el máximo 
provecho a todo el sector 
del balneario. “El objetivo 
común con el alcalde Au-
dito Retamal, era desarro-

llar al máximo posible el recinto de 
la Laguna Chica. Para ello, el municipio 
dispuso del  espacio en el que funcionó 
un restaurante (hoy ocupado por el 
CER de halterofilia) como una forma de 
ampliar el centro de entrenamiento 
que se une a las dependencias que hay 
en el Cendyr Náutico. Eso estaba en 
pleno desarrollo y requería la presenta-
ción de proyectos para su remodelación 
y construcción, por parte del munici-
pio, al Fondo de Desarrollo Regional. Y 
todo lo anterior se vio reforzado por 
algo que terminó el seremi Leonardo 
Baño, que es la Política Regional de Ac-
tividad Física y Deporte, que refuerza lo 
que nosotros nos atrevimos a presumir. 
Desconozco cuál fue el resultado de 
esa estrategia, pero he leído con satis-
facción que la actual administración ha 
tenido esta visión de Estado y continua-
do con la idea del desarrollo de los de-
portes náuticos, aprovechando que  te-
nemos dos lagunas en el corazón de San 
Pedro de la Paz”, cierra. 

El aludido, Leonardo Baño, sucesor 
de Miguieles en la seremi, también re-
cuerda en qué quedó el tema durante 
su administración. “Efectivamente, se 
llegaron a tener conversaciones bas-
tante avanzadas con el municipio sam-
pedrino y entiendo que siguen. De he-
cho, antes de dejar la seremi, aproba-
mos en el Gore un plan plurianual de 
inversiones donde queda estipulado 
la prioridad que debe tener un centro 
de entrenamiento náutico en la Lagu-
na Grande de San Pedro, más allá de al-
gunas mejoras que se están haciendo 
en la Laguna Chica”, manifiesta. 

 
La autoridad responde 

“Hoy estamos más cerca que ayer de 
tener el CAR náutico”, dicen desde el 
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ambiente remero, sobre todo después 
de la visita que recientemente hizo la 
ministra del Deporte, Pauline Kantor, 
ocasión donde expresó que, “ustedes 
acá son un semillero, la región del Bío 
Bío tiene grandes deportistas, ocho de 
las medallas de oro de Chile en Co-
chabamba fueron del remo, y quere-
mos poder trabajar en ese semillero (...) 
Hay un punto que es esencial que no-
sotros queremos trabajar como in-
fraestructura para el próximo año a 
raíz del desarrollo que hay de los depor-
tes náuticos como el remo y el canota-
je. Debemos tener acá una infraestruc-
tura de centro de entrenamiento regio-
nal que esté acorde a lo que esta Región 
necesita y al gran desarrollo que pue-
den tener todas esas disciplinas”. 

Palabras ratificadas por el seremi 
del Deporte, Juan Pablo Spoerer. “Des-
de el nivel central se toma la decisión 
de priorizar un centro de alto rendi-
miento náutico, justamente porque te-
nemos un desarrollo competitivo im-
portante de la actividad en la zona, 
con clubes muy bien desarrollados que 
están haciendo un excelente trabajo. A 
eso se suma que tenemos un trabajo de 
base de deportistas muy importante 
que se está dando a lo largo de la Re-
gión. Por lo tanto, el ministerio se hace 
cargo de este desarrollo de la discipli-
na y decide dar preferencia en materia 
de infraestructura deportiva, a este 
centro que se hará en algún sector de 
la Región”, precisa.  

 
Y ¿dónde? 

Así las cosas, sólo el lugar parece ser 
una de las cosas por definir para co-
menzar a trabajar lo antes posible en 
el proyecto. En ese sentido, el seremi 
plantea que son varias las opciones 
que se manejan. “Al haber tanto desa-
rrollo en la Región, tenemos lugares 
como Santa Juana, Laja y San Pedro de 
la Paz, además de Talcahuano donde 
hubo progreso en algún momento, así 
que todas ellas tienen el legítimo dere-
cho a que este centro se emplace en sus 
comunas. Estamos en la revisión del lu-
gar, del financiamiento sectorial, del 
eventual financiamiento del Gore que 
tenga que llevarse a cabo, pero la prio-
rización dentro del plan de inversiones 

de infraestructura aprobado por el 
Consejo Regional, ya está listo”, conclu-
yó Spoerer.  

Para el mundo del remo y los espe-
cialistas en general, no hay duda; el lu-
gar para el centro de alto rendimien-
to náutico debe ser la Laguna Grande 
de San Pedro de la Paz. “Tiene las con-
diciones ideales para las pistas. La La-
guna Chica no da el largo ni el ancho, 
tiene 1.750 metros  mientras que la 
Laguna Grande 2 mil 700 metros de 
largo y si consideramos que la distan-
cia olímpica son 2 mil metros, está 
claro. También tiene el ancho para las 
pistas , las de reserva y las de tránsito 
hacia la partida”, advierte Christian 
Rondanelli. 

Según el dirigente, existen otros ar-
gumentos de peso para inclinarse por 
la Laguna Grande. “No hay que olvidar 
que hoy el remo funciona en dos recin-
tos privados como son el balneario 
municipal y el Club Llacolén, por lo 
que la Laguna Grande tiene una ven-
taja muy interesante como es ser abier-
ta al público, lo que haría mucho más 
visible el deporte, tal como en Valdivia. 
Después, hay que debe tener hotelería, 
casino, sala de estar, oficinas para los 
entrenadores, gimnasio, con naves 
para guardar equipamiento, botes er-
gómetros y pañoles para guardar ma-
teriales; igual que un club, pero mucho 
más grande”, clarifica. 

Gonzalo Rodríguez concuerda en 
ese aspecto. “Tenemos que potenciar 
nuestro polo de entrenamiento que 
debe ser la Laguna Grande. Hace rato 
estamos trabajando por eso, tuvimos 
conversaciones con el IND y estamos 
mejorando el muelle del Club Mira-
mar (que entrena en el lugar) para fo-
mentar el uso de la Laguna Grande y 
usarla para competir. Nosotros nos 
queremos ir para allá, queremos poten-
ciar el remo en ese lugar, para que en-
tiendan que la Laguna Grande es tan-
to o mejor que Valdivia o Curauma”, 
acota.  

“El año pasado hicimos regatas allá, 
este año pretendemos repetirlas. Mira-
mar nos dijo que se necesitaba un me-
jor muelle y listo, así que con ayuda del 
IND más el municipio hemos tratado 
de hacer algo para mejorar las condi-
ciones. Porque es claro que debemos ir-
nos  para allá”, añade el presidente de 
la asociación regional de remo. 

Desde el canotaje, el técnico del CER, 
Gualberto Mesa, también se inclinó 
por el lugar. “Sería ideal un CAR don-
de los deportistas trabajen concentra-
dos de lunes a viernes y los fines de se-
mana vayan a sus casas. La Laguna 
Grande es el lugar perfecto tanto para 
nosotros como para el remo, que hoy 
queda corto con los 1.750 metros de la 
Laguna Chica. Además que está sin 
uso, sería importante empezar a mo-
vernos hacia ese sector, si es en direc-
ción del alto rendimiento, mucho me-
jor”, analiza. 

A juicio de Mesa, el CAR náutico 
marcaría un hito para terminar con la 
pérdida de talentos. “Los  atletas de 
provincia se pierden muchas veces 
porque no tienen la posibilidad de en-
trenar en buen nivel, y por el  costo de 
viajar constantemente, aun cuando es 
evidente y aplaudible el esfuerzo que 
hace el IND para hacerse cargo de ello. 
Pese a que el canotaje es distinto al 
remo que se concentra en San Pedro de 
la Paz, ya que tiene muchos clubes en 
la Región con Quillón, Laja, Santa Jua-
na y más al sur el Lago Lanalhue, para 
nosotros como deporte sería un gran 
paso tener el CAR. Ojalá se dé la instan-
cia”, finaliza. 

CENTRO DE ALTO RENDIMIENTO ubicado en Curauma, Región de Valparaíso.
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AgendaSemanal

Liga Nacional femenina 
Fecha 16, ZonaCentro 
 
- Universidad de Concepción 
vs Libertad 50, sábado, Casa 
del Deporte 
 
Fecha 17, ZonaCentro 
 
- Universidad de Concepción 
vs Boston College, domingo, 
Casa del Deporte

Tribuna Deportiva

Handball

Handball

Primera División masculina 
Fecha 20 
 
- Everton vs Huachipato, sábado 
a las 20 horas, estadio Sausalito 
de Viña del Mar 
- Universidad de Concepción vs 
Temuco, domingo a las 15 horas, 
estadio Ester Roa Rebolledo 
 
Segunda División masculina 
Fecha 16 
 
- Fernández Vial vs Independien-

Top 8, torneo central 
Fecha 9 
- Stade Francais vs Old John’s, 
sábado a las 15.45 horas, can-
cha Stade Francais 
- Cobs vs Troncos, domingo 
a las 15.15 horas, Colegio 
Craighouse

Medicamentos  
y Tercera Edad 
  
Señor director: 

En Chile, los adultos mayo-
res superan las 2 millones 800 
mil personas, equivalente al 
16,2% de los habitantes del 
país. La población adulto ma-
yor es la más alta consumido-
ra de medicamentos, donde 
un 40% consume al menos un 
fármaco de venta libre, un 
65% utiliza más de tres medi-
camentos, y un 20% toman 
hasta 10 prescripciones en 
una misma semana. Conside-
rando estos datos, es de espe-
rar que esta población esté 
mucho más expuesta a pade-
cer reacciones adversas a me-
dicamentos, lo que contribu-
ye al alza en los gastos médi-
cos asociados a sus 

tratamientos.  
Es preocupante ver cómo 

en algunos centros asisten-
ciales de nuestro país se pres-
criben indiscriminadamente 
medicamentos de alto riesgo 
como AINEs o ansiolíticos a 
esta población que, debido a 
cambios fisiológicos propios 
de la edad, son más suscepti-
bles a desarrollar efectos ne-
gativos que impactan en su 
calidad de vida.  

Estos problemas, sumado a 
que los médicos tratantes no 
están familiarizados con con-
ceptos como “uso inapropia-
do de medicamentos”, incre-
menta aún más los riesgos en 
esta población vulnerable, lo 
que puede contribuir al nú-
mero de hospitalizaciones, 
aumentando el gasto en salud. 

Es por esto, que se debe-

rían implementar medidas 
más estrictas en cuanto al 
uso apropiado de medica-
mentos en el adulto mayor, 
incrementando las medidas 
de farmacovigilancia, man-
teniendo especial cuidado 
en aquella población aislada, 
sin red de apoyo, o que pre-
sentan enfermedades men-
tales incapacitantes como 
demencia o Alzheimer. En-
fermedades, donde su capa-
cidad cognitiva se encuentra 
más limitada y, por lo tanto, 
necesitan obligatoriamente 
de la ayuda y acompaña-
miento de un tercero para 
poder suplir sus necesidades 
médicas y emocionales.  

 
Liliana Peredo  
Académica Escuela Química 
y Farmacia U. Andrés Bello
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te de Cauquenes, sábado a las 
19 horas, estadio Ester Roa Rebo-
lledo 
 
Tercera División masculina 
Fecha 20 
 
- República Independiente de Hual-
qui vs D. Concepción 
- Deportes Lota vs Buenos Aires 
de Parral 
- Enfoque vs Comunal Cabrero 
- Deportes Tomé vs Colegio Qui-
llón

Handball

Manquimávida Trail 
 
- Competencia está progra-
mada para el domingo 26 de 
agosto, desde las 9 horas con 
punto de partida en Pedro 
Aguirre Cerda 52 (Gimnasio 
Municipal) de Chiguayante. 
Organizada por el Club Atlé-
tico Chiguayante, contempla 
distancias de 11 y 23 kilóme-
tros. Precios de inscripción 
son $20 mil más cargos para 
los 11K y $25 mil más cargos 
para los 23K. Más informa-
ción en correo atleticochi-
guayante@icloud.com
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E
s pequeño, pero con 
mucha personalidad. 
Nos recibe en la entrada 
del colegio San Cristó-

bal, en calle Colón, y de inme-
diato nos lleva donde están las 
mesas, despliega una y nos 
cuenta cosas en el camino. No 
es de esos chicos tímidos que 
hay que sacarles las palabras a 
empujones. Le gusta hablar. Y, 
bueno, le gusta soñar y tomar 
su paleta para demostrar lo que 
sabe. Joaquín Martínez tiene 
14 años, cursa Primero Medio 
y es uno de los grandes créditos 
locales en el tenis de mesa. 

El  muchacho, que vive a po-
cas cuadras del colegio, contó 
que “empecé con el tenis de 
mesa desde chico. En Quinto 
Básico me especialicé más, 
pero fue en Segundo cuando 
un ‘profe’ me dijo que fuera y 
me entusiasmé. Antes jugaba 
fútbol, como casi todos, pero 
cuando me equivocaba o co-
metía algún error sentía que 
todos me iban a pifiar o retar. 
En el tenis de mesa es distinto. 
Si me equivoco es culpa mía y 
si alguien se enoja conmigo soy 
yo mismo, pero se me pasa lue-
go. El fútbol era tensión, acá 
me entretengo más”. 

Y de a poco comenzó a pro-
gresar y a meter miedo en cada 
remache. “En el tenis de mesa 
hay mucho de talento, pero 
existen muchos tipos de gol-
pes que uno al principio no co-
noce y necesita trabajarlos. Yo 
entreno en Huachipato, de sie-
te a diez de la tarde y es un tra-
bajo bien fuerte. Me toca lunes, 
miércoles y viernes, que no es 
poco. Salgo del colegio tipo dos 
y media, voy a mi casa a hacer 
las tareas y en la tarde parto 
para allá. Parece súper pesado, 
pero la verdad es que toda la se-
mana estoy esperando que sea 
lunes, miércoles y viernes por-
que son los días que más me en-
tretengo. Igual me queda todo 
cerca de la casa”. 

Y en el patio del colegio siem-
pre hay dos mesas para que los 
chicos jueguen un rato. Joaquín 
detalla que “mi profesor en el 
colegio es Carlos Rivas y en 
Huachipato están Carlos Vegas 
y Matías Contreras, que tam-
bién jugó ahí y es profesional. 
Todos me aconsejan mucho”. 

 
Subiendo podios 

El trabajo y dedicación han 
dado frutos y, en estos últimos 
años, Joaquín se ha colgado 
varias medallas. “Me tocó ju-
gar Adicpa el último año y lo 
gané, pasé al Provincial y tam-
bién lo gané. En el Regional 
gané dos partidos, pero me fal-
tó poquito para ir al Nacional, 
que es el que te lleva al Sud-
americano. Creo que esta vez 
era en Colombia. Esa es mi 
meta. El año antepasado tam-
bién fui el mejor de Adicpa, 
pero no me fue tan bien en el 
provincial. Y pude jugarlo otra 
vez, pero en esa ocasión me 
dio una pulmonía y me lo per-
dí. Me quedé en la casa con 
fiebre, pero sabía que ya ven-
drían más torneos importan-
tes”, comentó ilusionado. 

¿Hay algún gen familiar que 
explique este gustito por las pa-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Alumno del colegio San Cristóbal lleva tres años destacando, 
ganando a nivel de Adicpa y ya aspira a más. Entrena en 
Huachipato con Matías Contreras y su consejo es: juega y estudia.

ESTUDIANTE DE PRIMERO MEDIO ES FIGURA DEL TENIS DE MESA LOCAL

Joaquín, la pequeña 
paleta que sueña con 
defender un día a Chile 

letas? Este chico, de promedio 
6,0 en el colegio, señaló que “mi 
abuelo jugó tenis de mesa, igual 
que mi tío y después como que 
se lo heredó a su hijo. Igual es 
una cuestión bien de familia. 
Mi primo fue uno de los que 
me entusiasmó y me llevó a 
Huachipato, pero después que-
dé solo, pero siempre me han 
estado apoyando todos”. 

Le gusta mirar al sueco Jan-
Ove Waldner y cuenta que “en 
mi casa no tengo mesa. Esta-
mos juntando lucas para com-
prarme una, pero no es barata. 
Para el Día del Niño quería una, 
pero faltó plata. Es un sueño 
porque ayudaría harto tener 
una aquí mismo y entrenar to-
dos los días. Cuando juego va 
siempre mi mamá a verme. A 
veces mi hermana o algún tío. 
Yo tengo una hermana mayor, 
mi mamá Mónica y su pololo 
Marco, que es como mi papá. 
Siempre se ponen contentos 
cuando me va bien”. 

Sus logros y victorias han 
motivado a los muchachos del 
Primero Medio. Joaquín indicó 
que “en mi curso hay como dos 
grupos: los que andan todo el 
día con el ‘celu’ y los más depor-
tistas, que nos gusta el fútbol y 
el tenis de mesa. Yo estoy entu-
siasmando a hartos compañe-
ros en esto, me ven jugar y aho-
ra somos varios los que paletea-
mos. Hace poco, a un 
compañero le armé una paleta, 
le pegué las gomas y me quedó 
súper buena”. 

Sobre sus rivales y compañe-
ros al otro lado de la red, expre-
só que “en Adicpa participan 
de Básica y Media y, del colegio, 
a veces me toca ir yo solo por 
los de Media. Los rivales más 
buenos siempre son los de La 
Asunción, Almondale y el Cole-
gio Inglés. Con ellos ya nos co-
nocemos, leseamos harto, juga-
mos y salimos juntos a com-
prar cosas cuando hay 
competencia. Es bueno el am-
biente, es entretenido”. 

Y pese a que falta mucho para 
que salga del colegio y pensar 
en una PSU, sus entrenadores ya 
le tocaron el tema. “Voy en Pri-
mero, pero mis ‘profes’ ya me 
han hablado harto que cuide 
mis notas y mis estudios porque 
si me va bien, eso puede signi-
ficar que cuando termine el co-
legio pueda optar a una beca. 
Me dicen que una beca te pue-
de pagar hasta el cincuenta por 
ciento de una carrera o, incluso, 
el cien. En Huachipato tengo 
profesores que trabajan en Ina-
cap, la UdeC y el Andrés Bello y 
siempre me están aconsejando 
sobre mi futuro, aunque pare-
ciera que falta mucho para sa-
lir”, sostuvo.  

Todavía juega fútbol, los sá-
bados. Ya no lo retan. Pero con-
fesó que “mi sueño es represen-
tar a Chile y ojalá en algún otro 
país, en un Sudamericano. Sería 
lo más lindo. Matías (Contre-
ras) me dice que tire más tops-
pin, porque yo soy de cortar 
harto. Me reta y me dice que le 
haga caso. Creo que lo mejor 
que tengo es el derecho y el cor-
te. Ahí cuesta aguantarme, pero 
hay que seguir mejorando”.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Básquetbol cerró 
semestre con San 
Ignacio en lo alto

El básquetbol de la UdeC está 
acostumbrado a visitar colegios de 
la zona. Esta vez, las cosas cambia-
ron y las ramas femenina y mascu-
lina llegaron al Parque Ecuador 
para encontrarse con los chicos del 
Colegio Brasil. Ahí entrenaron, ju-
garon y conversaron. Una clase dis-
tinta para estos niños que en su 
agenda tenían escrito quedarse en 
el patio. 

La mexicana Maritza Espinoza 
comentó que “es muy bonito com-
partir con los niños, más allá del 
frío. Los chicos se motivan harto 
cuando ven al equipo de la UdeC. A 
mí me ven más grande que al resto 
y seguramente les llama la aten-
ción, así que intentamos transmi-
tirles nuestra alegría y enseñar al-
gunas cositas”. 

Una de las más entusiastas del 

plantel auricielo era Javiera Leal, 
quien expresó que “es entretenido 
compartir con los más chicos y que 
la comunidad escolar vea lo que 
estamos haciendo porque la rama 
femenina es un equipo nuevo com-
pitiendo a este nivel y somos el equi-
po de la ciudad. Somos nosotras 
las que más pedimos estas activida-
des para que la comunidad se em-
pape de esta buena campaña y este 
lindo trabajo del equipo”. 

Recordando cuando estudiaba, 
señaló que “no soy de Concepción 
y nunca estuve ni cerca de algo así 
cuando era niña. Me habría encan-
tado que los profesionales me tira-
ran algún pase, hablaran con mi 
curso. Bueno, más ahora que el se-
dentarismo está tan instalado y hay 
que combatirlo con estas cosas”. 

El profesor a cargo de los mu-

Si nos fijamos una meta, 
como entrenar y estar dentro 
de una competencia, para al-
canzarla con éxito la nutrición 
es fundamental. Su principal 
objetivo es poder aportar de 
manera adecuada la energía y 
nutrientes para mantener y/o 
reparar los tejidos y también 
para el metabolismo corporal. 

La hidratación es importan-
te antes de comenzar el ejerci-
cio físico, y durante y posterior 
a su realización. En este contex-
to, debemos saber que el prin-
cipal mecanismo de pérdida de 
calor (al hacer ejercicio) es el 
sudor. Cuando la pérdida de 
peso corporal, a través de la eli-
minación de agua por sudor es 
mayor al 2%, podemos tener 
una serie de consecuencias ne-
gativas para la salud y en la per-
formance deportiva.  

Para tener una idea del nivel 
de hidratación debemos fijar-
nos en el color de la orina, 
mientras más oscuro e inten-
so, más deshidratado estare-
mos, y por el contrario, si el 
color es un amarillo muy cla-
ro probablemente se está bien 
hidratado. 

Segundo, en relación a los ali-
mentos a consumir, están aque-
llos agrupados dentro de los 
carbohidratos (CHO) y las gra-
sas, ambos son las principales 
fuentes de energía, y su utiliza-
ción variará según la intensi-
dad y tipo de ejercicio.  

En relación a los CHO antes 
de la competencia, su objetivo 
es aumentar de forma significa-
tiva las reservas del glucógeno 
muscular, que se logra median-
te un aumento de CHO en la 
dieta y por medio de la dismi-
nución progresiva de la intensi-
dad del ejercicio.  

Jorquera (2012) menciona 
que para cumplir estos gran-
des aportes de CHO, además 
de los alimentos tradicionales 
se pueden sumar barras ener-
géticas y bebidas o batidos. Du-
rante el ejercicio, siempre que 
la competencia sea mayor a 
una hora, puede consumirse 
gomitas blandas azucaradas, 

Meta saludable
Marisol González 
Académica carrera Nutrición y Dietética Ucsc

geles deportivos y/o bebidas 
hidratantes, con el fin de otor-
gar  energía para seguir la acti-
vidad.  

En cuanto a las proteínas, ex-
ceptuando quienes no realizan 
ejercicio, éstas pueden aportar 
un 5 – 10% del total de la ener-
gía utilizada. La cantidad a con-
sumir está ligada al tipo de ejer-
cicio, intensidad y objetivos, 
entre otros aspectos. A modo 
de ejemplo, 3-4 días antes de la 
competencia se deben evitar 
las carnes rojas, ya que su diges-
tión es muy lenta y puede per-
judicar el rendimiento. Por ello, 
deben privilegiarse los huevos, 
lácteos y pescados. Y en rela-
ción a las grasas, deben aportan 
máximo un 25-30% de las calo-
rías totales, privilegiando ali-
mentos que cubran las necesi-
dades de ácidos grasos esen-
ciales ( frutos secos, palta o 
pescado azul, entre otros). 

Por lo tanto, una alimenta-
ción precompetencia debería 
ceñirse a ser rica en carbohidra-
tos, media a baja en grasas y 
proteínas, evitar condimentos 
y alimentos irritantes, baja en 
fibra, que garantice un vacia-
miento gástrico rápido y eva-
luar tolerancia a los alimentos. 

Además, no se debe ingerir 
nunca alimentos nuevos ante 
de una competencia, porque 
puede causar problemas gas-
trointestinales. En el postejer-
cicio, hasta dos horas de ter-
minada la actividad, consumir 
CHO como pastas, pan, arroz, 
papas cocidas, bebidas isotóni-
cas y proteínas de alto valor 
biológico, ya que con esto se 
recupera las reservas de glucó-
geno muscular y favorece el 
anabolismo.

Hasta dos horas luego de la 
competencia, consumir 
carbohidratos como pastas, 
pan, arroz, papas cocidas, 
bebidas isotónicas y proteínas 
de alto valor biológico.

Alimentación  
tras el ejercicio

A
caba de comenzar la 
competencia del se-
gundo semestre, con 
el partido del sábado 
entre Salesianos y el 

Colegio Pedro de Valdivia en ca-
tegoría Sub 12. Fueron 30 parti-
dos en 6 gimnasios distintos para 
la reapertura del básquetbol 
Adicpa, donde participan más 
de 100 equipos, contando da-
mas y varones, y considerando 
los 29 colegios asociados a la 
competencia. Parte un nuevo 
desafío, pero es bueno hacer ba-
lances del semestre anterior, 
donde San Ignacio fue uno de 

Muchachos dirigidos por el 
reconocido profesor Jaime Urrutia 
lograron títulos en damas Sub 14 y 
varones Sub 17. El técnico asegura 
que a nivel regional viene una 
camada importante de cesteros que 
darán que hablar.

Saltaron en el Parque Ecuador y  
los niños llegaron a completar los cinco

FOTOS:LUKAS JARA M.

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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lleva Jaime Urrutia en el 
Colegio San Ignacio. Es un 
histórico y destacado 
entrenador que sigue 
acumulando éxitos durante 
cada temporada.

años 
10 
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por dónde pasan todos estos bue-
nos resultados? 

El profesor explicó que “el cole-
gio tiene una política de desarro-
llo de deportes colectivos, que in-
cluye no solo básquetbol, sino 
que también el vóleibol y fútbol. 
En todos estos deportes se han lo-
grado cosas importantes y hay 
un trabajo constante. Una políti-
ca de lineamientos que lleva ya 8 
o 9 años y, ahora con nuestra pri-
mera rectora mujer, se mantiene 
y hasta se ha potenciado. Ella 
considera que el deporte escolar 
es parte vital de la iniciación de 
los chicos”. 

Pero no se trata solo de decirlo. 
“Hay una idea de fondo y tam-
bién una inversión concreta en 
horas de trabajo, capital humano 
de buen nivel y un trabajo estra-
tégico desde la base. A eso se 
suma una infraestructura que 
también ayuda porque tenemos 

los espacios, los tiempos y un par 
de gimnasios con todas las condi-
ciones para entrenar y jugar bien. 
Si a eso le sumas un universo de 
1.850 alumnos, que es harto, tie-
nes mucho de donde elegir. Por 
eso es tan importante detectar 
esos talentos desde pequeños, 
ojalá cuarto o quinto básico”. 

Urrutia ha estado a cargo del 
club Estudiantes, de San Pedro, 
equipo muy ligado a San Ignacio. 
También ha dirigido a nivel Ade-
sup, con la UCSC como protago-
nista, entre otras muchas expe-
riencias en su currículum. El pro-
fesor cuenta que “a nivel de 
clubes, por ejemplo, es muy dis-
tinto a trabajar con el equipo de 
un colegio. Al club llegan muchos 
jugadores por sí mismos o inten-
tas convencer a chicos con cier-
to talento de que vayan. En el co-
legio, en tanto, debes descubrir-
los, pulirlos y entusiasmarlos. Y es 

chachos es Luis Díaz, quien mani-
festó que “esta es una muy linda 
oportunidad. Fue una invitación al 
Octavo Básico y de inmediato diji-
mos que sí. Le conté a los chicos 
que hoy la clase sería afuera y que 
iban a compartir con los profesio-
nales y no te imaginas la cara que 
me pusieron. Es una clase especial. 
Estaban todos muy motivados por-
que así los sacamos de la rutina y, 
sobre todo, por el básquetbol, que 
en nuestro colegio es un deporte 
que pega mucho. El sedentarismo 
es uno de los grandes enemigos de 
uno como profesor y siempre esta-
mos planeando estrategias para sa-
car a los chicos del computador y 
el celular y qué mejor que al aire li-
bre. Además, muchos de estos pro-
fesionales son estudiantes de la uni-
versidad y es bueno que les hablen 
de eso, que se puede combinar de-
porte y estudio”. 

Y entre los chicos, todo era son-
risas. Sobre todo para Cristofer 
Chandía, que estaba de cumplea-
ños y se lo cantó todo el plantel de 

la UdeC formando un círculo. Ade-
más, encestó un par de canastas. 
“Fue una experiencia linda para 
aprender todo lo que hacen en la 
liga chilena. Les quiero agradecer 
por sus triunfos y por estar con la 
gente. Uno los ve en la cancha o en 
el diario y acá con nosotros son su-
per simpáticos. He ido algunas ve-
ces a verlos al gimnasio con mi fa-
milia y es entretenido. También me 
gusta alegar contra los árbitros. Fue 
una sorpresa que ahora que cum-
plí 14 me cantaran hasta el cum-
pleaños feliz”, indicó. 

Saray Contreras, de 13 años, tam-
bién intercambió pases con las pro-
fesionales y advirtió que “me entre-
tuve mucho porque el deporte es 
algo que nos hace bien. Hoy a mu-
chos les da flojera hacer ejercicio y 
estas cosas nos motivan. Además, 
son todos muy buena onda. Yo tra-
taba de encestar y me la pasaban 
cuando estaba cerca del aro. Aho-
ra yo soy hincha del equipo así que 
vamos a seguirles la campaña y oja-
lá les vaya bien”. 
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los grandes protagonistas. 
Sergio Henríquez, coordinador 

del básquetbol Adicpa, comentó 
que “la competencia del primer 
semestre terminó el último fin de 
semana de junio y queríamos vol-
ver la primera semana de agosto, 
pero había colegios con vacacio-
nes y lo mejor era dejarlo para el 
11. Así ocurrió con el hándbol, 
fútbol y básquetbol. En este últi-
mo, tenemos las categorías Sub 14 
y Sub 17 que juegan por represen-
tarnos en los provinciales y regio-
nales. Eso lo hace más atractivo”. 

Y revisando los ganadores de 
las categorías que compiten a 
este nivel, puesto que el torneo va 
de la mano con el IND, encontra-
mos los siguientes ganadores: Sub 
14 damas, Colegio San Ignacio; 
Sub 14 varones, Liceo La Asun-
ción ; Sub 17 damas, Colegio 
Kingston College; Sub 17 varo-
nes, Colegio San Ignacio. Sí, hay 
un establecimiento que repite su 
nombre entre los cuatro del cua-
dro de honor y una cosa es segu-
ra: este éxito no es fruto de la ca-
sualidad.  
 
Proceso de verdad 

Jaime Urrutia es un nombre co-
nocido en la formación de bas-
quetbolistas. No son pocos los 
cesteros penquistas que al pre-
guntarle por profesores que los 
hayan marcado suelen nombrar 
al docente del San Ignacio. Lleva 
10 años en el colegio y a los éxitos 
en menores de 14 y 17 suma un 
triunfo en varones Sub 15, tam-
bién este primer semestre. De he-
cho, en damas Sub 14 ya preparan 
su participación en el regional, 
que se disputará viernes y sábado 
en el colegio Tomás Jefferson. ¿Y 

curioso porque los niños se entu-
siasman con el básquetbol prin-
cipalmente por los papás, familia 
de deportistas o simpatía con el 
profesor. Si les das confianza, en-
tran y los niños suelen ser súper 
perseverantes”. 
 
Cuna de figuras 

Urrutia es claro con los chicos y 
siempre les advierte que “primero, 
nos interesa que desarrollen habi-
lidades blandas, como el trabajo 
en equipo, resiliencia y proactivi-
dad, que son características que 
de aprenden mejor en una can-
cha que en el aula. Ahora, cuando 
ya son más grandes y están en 
Educación Media, yo soy bien cla-
rito para decirles que es muy difí-
cil mantenerse económicamente 
jugando básquetbol. Esa es la rea-
lidad y deben estudiar mucho, no 
solo ser buenos jugadores. Ahora, 
existen muchos chicos que consi-
guen becas por el deporte y son de 
gran ayuda. Del San Ignacio han 
salido unos cuantos”. 

Dentro de ese grupo de benefi-
ciados por su calidad deportiva 
recuerda a “Rogers Escalup, que 
jugó en la UdeC y hoy en Vial. 
También Juan Pablo Moya y Alon-
so Maldonado que llegaron al pri-
mer equipo de la UdeC. De aquí 
también salió Javier Barra, el más 
alto que hemos tenido y muy 
buen muchacho. Ahora tenemos 
a su hermano que tiene 11 años y 
ya mide 1,78 metros. Es divertido 
porque juega en categoría mini, 
pero tiene la altura de un adulto. 
Es como el cuerpo de un adulto, 
pero que se mueve aun como 
niño”.   

Y dentro de los jugadores de 
mayor proyección destaca a un 
par. “Florencia Ávalos ya está en 
la preselección chilena categoría 
Sub 14 y lo más probable es que 
quede dentro. Ella marca mucha 
diferencia. En varones, tenemos a 
Diego Velásquez, que es un base 
de 16 años a quien deberíamos 
ponerle mucho ojo. Viene una ca-
mada súper potente, no solo con 
nosotros, sino que en el básquet-
bol de la zona en general. Creo 
que en poco tiempo nos darán 
hartas alegrías”.

en seis gimnasios distintos 
tuvo el básquetbol de 
Adicpa en la temporada del 
primer semestre. Fueron 
más de 100 equipos los  
que participaron.

partidos 
30 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.
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Alumnos del Colegio República 
de Brasil practicaron junto a 
jugadores de Basket UdeC

Una jornada diferente y entreteni-
da vivieron los alumnos del Colegio 
República de Brasil al participar en 
el Parque Ecuador en una clínica 
deportiva organizada por la rama 
de Basket de la Universidad de 
Concepción. Frente a un entorno 
de naturaleza y aire libre, la prác-
tica deportiva fue una experiencia 
inolvidable para los menores.

EDUARDO RODRÍGUEZ,  Vicente Pérez, Esteban Osses y Alejandro Pérez.

RAFAEL MONTESDEOCA,  
Alfredo Madrid y Mauricio 
Cisterna.

KATHERINE ESPINOZA  y Javiera Beltrán.CRISTOPHER CHANDY,  Luis Díaz y Javiera Araya.

JAVIERA LEAL,  
Maritza Espinoza y 

Karin Schweitzer.
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cho, 1.7 metros de alto, más 
180 mm. de despeje y una dis-
tancia entre ejes de 2.680 me-
tros. Esto le permite que al ple-
gar la última corrida de asien-
tos alcanzar una capacidad de 
538 litros. 

En términos de diseño, su 
frontal es diferente a cualquie-
ra de los otros segmentos de la 
marca, con un perfil más mar-
cado y detalles cromados en 
gran parte, principalmente 
bajo la insignia. Junto con ello,  

En lo que respecta a su ya 
destacado equipamiento, po-
see aire acondicionado, alzavi-
drios eléctricos con one touch 
para el conductor, computa-
dor a bordo, techo corredizo, 
sistema de audio con soporte 
para USB y Bluetooth. A ello 
suma características no tan co-
munes como ductos de ventila-
ción para las plazas traseras, 
tomacorrientes de 12v en la 
primera y tercera fila y filtro 
de polen, entre otras. 

Todo lo anterior comple-
mentado con un tapiz de cue-
ro y un volante del mismo ma-
terial disponible sólo en esta 

Testdrive: Changan 
A500, pensado  
en lo familiar

Una innovación más en uno de 
sus modelos más exitosos pre-
sentó Mazda, con la nueva ver-
sión diésel del CX-5, la que como 
principal característica presenta 
sus pistones nuevos y un turbo-
compresor de geometría varia-
ble, lo que hace que la motoriza-
ción denominada Skyactiv-D en-
tregue una gran experiencia de 
conducción. 

La nueva unidad motriz entre-
ga una potencia de 188 HP, y con 
un par máximo de 450 Nm, in-
corporando también otros aspec-
tos de equipamiento como senso-
res de estacionamiento delante-
ros y traseros de serie, lo que se 
une ya a las múltiples tecnolo-
gías que se ofrece en el modelo. 

Entre sus tecnologías, destaca 
el i-Activsense, poseedora de un 
sistema de frenado inteligente en 
ciudad (SCBS), el sistema de asis-
tencia y advertencia al manteni-
miento del carril (LAS y LDW), 
monitoreo de punto ciego y aler-
ta de tráfico cruzado trasero (Ad-
vanced BSM), sistema de adver-
tencia en caso de cansancio del 
conductor (DAA) y faros adapta-
tivos LED (ALH), entre otros ele-

mentos de seguridad activa y pa-
siva. Esa versión presenta tam-
bién el buen desempeño que en-
tregan las tecnologías Skyactiv 
en materia de consumo y emisio-
nes, su efectivo sistema de trac-
ción inteligente i-Activ AWD y el 
sistema G-Vectoring Control 
(GVC), que integra el motor y el 
chasis a través de la dirección, 
mejorando la estabilidad en cur-
va y maximizando la comodidad 
de los pasajeros. 

 
Jinba-Ittai Experience 

La nueva versión de la CX5 fue 
presentada en em marco de la 
Jinba-Ittai Experience, que con-
tiene una serie de animaciones 
interactivas que permiten descu-
brir la unión del conductor y el 
auto a través de la tecnología y el 
diseño de Mazda. 

Además, se pudo ver en terreno 
una prueba con rodillos, que si-
mulan distintas condiciones de 
adherencia para verificar el fun-
cionamiento del sistema inteli-
gente i-Activ AWD, que distribu-
ye la potencia entre los ejes de-
pendiendo de los requerimientos 
del terreno.

Daniel Kuschel D. 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl
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versión Luxury, con coman-
dos para la radio, defroster 
posterior y apoyabrazos con 
posavasos en las plazas inter-
medias. 

En términos de comporta-
miento conductivo, la suspen-
sión entrega una gran sensa-
ción de estabilidad y seguri-
dad en diferentes condiciones, 
junto también con un andar 
muy suave en términos de co-
piar todos los imperfectos de 
la ruta de buena forma. 

Su motor de 1.5 litros benci-
nero posee 113 HP con un par 
de 148 Nm, está homologado 
para Euro V, que entrega un 
considerable consumo homo-
logado mixto de 14.3 kms/lt. 
Es un vehículo de vocación 
urbana, ya que, al estar aso-
ciado a una caja de velocida-
des manual de 5 marchas, en 
condiciones de carretera se 
nota un tanto sobre exigido, 
sobre todo para alcanzar 120 
km/h.

Mazda presenta 
el nuevo  
CX-5 diésel

Una van familiar para un má-
ximo de 7 pasajeros es una de 
las apuestas principales de 
Changan, la marca de origen 
chino más vendida en el merca-
do nacional en el primer se-
mestre de 2018. 

En este test se puso a prueba 
las condiciones y el gran equi-
pamiento que posee la versión 
Luxury, que de entrada de-
muestra la característica que le 
ha permitido a la marca tener 
un gran crecimiento dado su 
alto equipamiento a un precio 
muy competitivo. 

Con la A500 Changan pre-
tende volver al segmento de pa-
sajeros con una alternativa 
muy amplia en su interior. Po-
see una pantalla de 7” y detalles 
bastante modernos para el co-
mún de las marcas de origen 
chino. 

Las dimensiones de su plata-
forma es otra de las caracterís-
ticas con las que saca ventaja 
en su segmento, con 4.65 me-
tros de largo, 1.7 metros de an-

FOTOS:DERCO CHILE
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: 1ª Carrera (3)LIBERTY SOUL (2)MILKAO 

2ª Carrera (5)LAZARUS (9)PRINCESA DE MARES 

3ª Carrera (5)PELUSO SOY (2)MISTER BUTLER 

4ª Carrera (10)ATOM (9)MULATA BUENAMOZA 

5ª Carrera (5)DIFICIL DE CREER (6)RECUERDO DE LUNA 

6ª Carrera (6)MUSAICHI (5)EXQUISA 

7ª Carrera (6)DAUPHINE D’OR (12)LINDA MOROCHA 

8ª Carrera (3)DON RAFA (2)LA MARIMBA 

9ª Carrera (5)FELIMON (4)PEDRO Y PEDRO

Programa hípico martes 14 de agosto

1ª Carrera (17:15 Hrs.) Premio : “BOTON DE ACERO” CONDICIONAL - Machos 3 años No Ganadores - 1100 metros.    
Ganador;A Segundo;A Tercero;Exacta;Quinela;Quinela-Place;Trifecta;Superfecta;1ª Triple Nº1(Valor $500);1ª DobleDeMil(C/2ª);1ª DobleQuinela(C/2ª) 
        
CARLOS NORAMBUENA B. 3º 10º (1) VAMOS A PRIMERA (Awesome Pa...) 57 LENNART P. SILVA (2) [M S D]  
HUGO POZO V.  2º (2) MILKAO (Cat Scan) 57 OSCAR MELLA [DON MEMO]  
JUAN R. BERNAL C. Deb. CHC (3) LIBERTY SOUL (State Of Play) 57 GUSTAVO VERA [ALE Y CATHY]  
ALBERTO PINOCHET P.  13º (4) HAMPER (Awesome Patriot) 57 DANILO GRISALES [PARADISE]  
HUGO TORRES R. 5º 12º (5) ATRAE AL MOMENTO (Court Vision) 57 JELY BARRIL [TORRES R., HUGO]  
CARLOS NORAMBUENA B. 7º 6º (6) NO ES DE AQUI (Fast Company) 57 JOSE SOLANO (1) [ANDALIEN]  
HUGO POZO V. 2º 3º (7) PAF DADDY (Scat Daddy) 57 JOSE MOYA [MATRIARCA]  
CARLOS CORDOVA A. - Reap. (8) CROATIAN COMPANY (Fast Com...) 57 CRISTIAN A. ROJAS [DALMACIA]  
ERCIRA ALARCON J. 3º 4º (9) TE DE TAPIT (Fast Company) 57 JANS A. VEGA (4) [CALUFO]  
JULIO ESPINOSA N. Deb. CHC (10) CHATEAU PALMER (Grassy II) 57 LUIS PEREZ [TERESA CAROLINA]  
HUGO TORRES R. Deb. CHC (11) ALLIANZ PARK (Grand Daddy) 57 IVAN ALVAREZ (4) [ALCANZANDO UN SUEÑO]  
JUAN R. BERNAL C. Deb. CHC (12) CENTAURUS (Dangerous Midge) 57 CRISTIAN CARO [ALE Y CATHY]  
ALBERTO PINOCHET P. 7º 6º (13) NEGRITO ALBO (Sundar) 57 IVAN CARCAMO [LOS TORITOS] 
  
2ª Carrera (17:45 Hrs.) Premio : “BLACK DEEP” CONDICIONAL - 4 años y más No Ganadores - 1000 metros.     
Ganador;A Segundo;A Tercero;Exacta;Quinela;Quinela-Place;Trifecta;Superfecta;2ª Triple Nº1;Enganche;1ª DobleDeMil(C/3ª)   
      
VICTOR GALLARDO E. 9º 7º (1) REINA ROMINA (Breathless Storm) 55 LENNART P. SILVA (2) [CARPAUPA]  
JULIO ESPINOSA N. 5º 3º (2) CHAO TIA (Tao Tio) 55 LUIS PEREZ [DELLAROSSA]  
HUGO TORRES R. Deb. CHC (3) AS DE LUNA (Henrythenavigator) 55 DANILO GRISALES [LYN]  
LUIS SOTO H. 9º 8º (4) ZULFIKAR AGA (Buzzword) 57 CRISTIAN CABRERA (1) [BELGRANO]  
GERARDO MELO M. Deb. CHC (5) LAZARUS (Authorized) 57 GUSTAVO VERA [MULEVA]  
HUGO TORRES R. 3º 5º (6) NAO BAY (Neko Bay) 55 CRISTIAN CARO [LO ESPINOZA]  
NELSON NORAMBUENA B.  9º (7) PRAXIS (Lookin At Lucky) 55 CRISTIAN A. ROJAS [NUÑEZ G., CARLOS]  
RAUL VASQUEZ O. 2º 2º (8) SOLO CONTADO (Send Inthe...) 57 FREDDY INOSTROZA [BODE ESTRADA]  
JUAN R. BERNAL C.  5º (9) PRINCESA DE MARES (Longboa...) 55 IVAN ALVAREZ (4) [DON PEYUCO] 
  
3ª Carrera (18:15 Hrs.) Premio : “COLOMBOTTI” 1ª SERIE - Handicap Libre - 1100 metros. Para caballos de 3 años y más.    
Ganador;Exacta;Quinela;Trifecta;Cuatrifecta;1ª Sextuple;3ª Triple Nº1;Enganche;1ª DobleDeMil(C/4ª);1ª DobleQuinela(C/4ª)    
     
JULIO ESPINOSA N. 3º 5º (1) ANTARTIC (Bonus Fever) 51 JAIME MIÑO [TERESA CAROLINA]  
JULIO ESPINOSA N. 1º 4º (2) MISTER BUTLER (Soldier Of F...) 53 LUIS PEREZ [MELEDMAR]  
JOAN AMAYA H.  6º (3) SORPREZON (Pure Prize) 54 GUSTAVO VERA [ALCANZANDO UN SUEÑO]  
LUIS SOTO H. - Reap. (4) HORRIFIC (Morning Raider) 58 DANILO GRISALES [BELGRANO]  
HUGO POZO V. - Reap. (5) PELUSO SOY (Ocean Terrace) 60 OSCAR MELLA [DON MEMO] 
  
4ª Carrera (18:45 Hrs.) Premio : “BRUJA CHICA” HANDICAP - Indice 1B - 1000 metros. Para caballos de 3 años y más.    
 Ganador;A Segundo;A Tercero;Exacta;Quinela;Quinela-Place;Trifecta;Superfecta;1ª Triple Nº2(Valor $500);1ª DobleDeMil(C/5ª)   
      
CARLOS NORAMBUENA B. 7º 8º (1) STARGAZER (Ocean Terrace) 56 DANILO GRISALES [GENESITA]  
ARMANDO NAVARRETE B. Rodó 9º (2) LA UBERLINDA (Breathless Storm) 56 OSCAR MELLA [STUARDO S., EDITH]  
JOAN AMAYA H. 7º 10º (3) GENERAL COLOSO (Breathless S...) 56 JOSE SOLANO [PAJARITO ESTIP]  
ALBERTO PINOCHET P. 3º 8º (4) FIJATE CABRO (Minister’s Bid) 56 LENNART P. SILVA [SEBA Y FRANCI]  
FRANCISCO SAAVEDRA 9º 10º (5) ANCO MARCIO (Monthir) 56 IVAN ALVAREZ [HIDALGO HERMANOS]  
ALBERTO PINOCHET P. 9º 7º (6) MI MANTA (Entre Juanes) 56 VICTOR ORREGO [JATO]  
ALBERTO PINOCHET P. 6º 8º (7) MIRAMBEAU (Honor Code) 56 IVAN CARCAMO [ROSARIO DEL ALAMO]  
CARLOS CORDOVA A. 10º 9º (8) EL TALULA (Dunkirk) 56 CRISTIAN A. ROJAS [GRAN XIME]  
HUGO POZO V. - Reap. (9) MULATA BUENAMOZA (Cat Scan) 56 JOSE MOYA [GUILLERMON]  
REINALDO BELLO B. 4º 7º (10) ATOM (Sighteeing) 56 GUSTAVO VERA [A MIS PADRES]  
REINALDO CHAMORRO B. 5º 12º (11) ABUELO HUGO (Big Ten) 56 JELY BARRIL [GUERRERO] 
  
5ª Carrera (19:15 Hrs.) Premio : “BORREGO” HANDICAP - Indice 1 - 1000 metros. Para caballos de 3 años y más.    
Ganador;A Segundo;A Tercero;Exacta;Quinela;Quinela-Place;Trifecta;Superfecta;2ª Triple Nº2;Enganche;1ª DobleDeMil(C/6ª);1ª DobleQuinela(C/6ª)  
       
LUIS SOTO H. 2º 2º (1) ZERNIC (Rock Of Gibraltar) 56 OSCAR MELLA [ARNOLDO SEPULVEDA]  
RAUL VASQUEZ O. Deb. CHC (2) POTENTADA BROWN (Soldier Of...) 56 VICTOR ORREGO [BENJI]  
JUAN R. BERNAL C. 8º 4º (3) METTMANN (Monthir) 56 GUSTAVO VERA [PININO CHAVEZ]  
RAUL VENEGAS V. 8º 1º (4) MAROLE (Ramaje) 56 LENNART P. SILVA [JUAN DE TURQUIA]  
RAUL VASQUEZ O. 2º 3º (5) DIFICIL DE CREER (Pavarotti II) 56 JOSE MOYA [CERRO NEGRO]  
CARLOS CORDOVA A. 10º 3º (6) RECUERDO DE LUNA (Grand Daddy) 56 DANILO GRISALES [ANTOINE]  
RAUL VASQUEZ O. 5º 1º (7) REVOLUTION GIRL (Red Rocks) 56 CRISTIAN CABRERA [MANUEL URBINA A.]  
REINALDO BELLO B. 4º 7º (8) DON JAMILL (Send Inthe Clowns) 56 JANS A. VEGA [BELLO B., REINALDO]  
RAUL VASQUEZ O. Deb. CHC (9) ROJO CAMPEON (Sitcom) 56 FREDDY INOSTROZA [VACARO] 
  
6ª Carrera (19:45 Hrs.) Premio : “BIANCO MARE” HANDICAP - Indice 1B - 1000 metros. Para caballos de 3 años y más.    
Ganador;A Segundo;A Tercero;Exacta;Quinela;Quinela-Place;Trifecta;Superfecta;3ª Triple Nº2;Enganche;1ª DobleDeMil(C/7ª)   
      
ERCIRA ALARCON J. 8º 4º (1) TORNADO SILENCIOSO (Breathless...) 55 JANS A. VEGA [MALTA]  
CARLOS NORAMBUENA B. 11º 3º (2) MISSIONERO (Dushyantor) 55 DANILO GRISALES [MAJECO]  

ALBERTO PINOCHET P. 5º 7º (3) LIFE IS GOOD (Pavarotti II) 55 LENNART P. SILVA [EL GRILLO]  
HUGO TORRES R. 6º 7º (4) CHIPI CRACK (Ivan Denisovich) 55 JAIME MIÑO [CONY Y ANTO]  
HECTOR ESPINOZA N. 10º 2º (5) EXQUISA (Aragorn II) 56 LUIS PEREZ [LO ESPINOZA]  
ALBERTO PINOCHET P. 9º 3º (6) MUSAICHI (Fusaichi Pegasus) 55 IVAN CARCAMO [LOS CUATRO H]  
ANTONIO ABARZUA C. 6º 5º (7) PUDO SER (Authorized) 55 OSCAR MELLA [MONIN]  
NELSON NORAMBUENA B. 3º 5º (8) BABA O’RILEY (Azamour) 55 CRISTIAN A. ROJAS [NICOLE]  
RAUL VASQUEZ O. 11º 7º (9) SE VEN LOS GALLOS (Caesarion) 55 FREDDY INOSTROZA [SEÑORA K]  
CARLOS NORAMBUENA B. - Reap. (10) MITICO GALAN (Bonus Fever) 56 JOSE SOLANO [LAS GLORIAS]  
JOAN AMAYA H. 7º 6º (11) DOUBLE BLACK LABEL (Red Rocks) 56 GUSTAVO VERA [MIS POLLITOS] 
  
7ª Carrera (20:15 Hrs.) Premio : “BUEN DESCANSO” HANDICAP - Indice 4 al 2 - 1100 metros. Para caballos de 3 años y más.    
Ganador;A Segundo;A Tercero;Exacta;Quinela;Quinela-Place;Trifecta;Superfecta;1ª Triple Final(Valor $1.000);1ª DobleDeMil(C/8ª);1ª DobleQuinela(C/8ª) 
        
ALBERTO PINOCHET P. 6º 8º (1) TANQUESILLO (Aragorn II) 55 LENNART P. SILVA [PARADISE]  
CARLOS NORAMBUENA B. 2º 1º (2) WHITNEY CHILD (Feliz De La Vida) 57 JOSE MOYA [ROUMEAU]  
REINALDO CHAMORRO B. 3º 10º (3) SOY UNICA (Mayakovsky) 57 DANILO GRISALES [BASICO]  
RAUL VASQUEZ O. 1º 6º (4) SEPULPROF (Soldier Of Fortune) 57 IVAN ALVAREZ [MANUEL URBINA A.]  
CARLOS NORAMBUENA B. Rodó 5º (5) CHAT BLANCHE (Aragorn II) 57 JOSE SOLANO [PINTO]  
JOAN AMAYA H. 4º 5º (6) DAUPHINE D’OR (Mayakovsky) 55 GUSTAVO VERA [MIS POLLITOS]  
LUIS SOTO H. 5º 1º (7) DI SPARTACUS (Optic Nerve) 55 CRISTIAN A. ROJAS [JERRY MAGUIRE]  
JUAN R. BERNAL C. 1º 6º (8) PETER HANSEL (Until Sundown) 57 JANS A. VEGA [LAS GLORIAS]  
HUGO POZO V. 5º 2º (9) EL CHINCOL (Dylan Thomas) 55 OSCAR MELLA [DON MEMO]  
REINALDO CHAMORRO B. 1º 8º (10) MALOS PASOS (Tumblebrutus) 57 JELY BARRIL [BASICO]  
HECTOR ESPINOZA N. 8º 4º (11) CABO FROWARD (Neko Bay) 57 LUIS PEREZ [CARLITI]  
JOAN AMAYA H. 6º 2º (12) LINDA MOROCHA (Monthir) 57 VICTOR ORREGO [ALCANZANDO UN SUEÑO]  
RAUL VASQUEZ O.  2º (13) CAPITAN TOPA (Bonus Fever) 55 FREDDY INOSTROZA [CERRO NEGRO] 
  
8ª Carrera (20:45 Hrs.) Premio : “BARKER MONIQUE” HANDICAP - Indice 15 al 5 - 1100 metros. Para caballos de 3 años y más.   
Ganador;A Segundo;A Tercero;Exacta;Quinela;Quinela-Place;Trifecta;Superfecta;2ª Triple Final;Enganche;1ª DobleDeMil(C/9ª)   
      
ANTONIO ABARZUA C. 1º 6º (1) MCGEE (Indy Dancer) 54 CRISTIAN CABRERA [MORALES M., LUIS]  
JOAN AMAYA H. - Reap. (2) LA MARIMBA (Caesarion) 56 VICTOR ORREGO [MI TIERRA HERMOSA]  
CARLOS NORAMBUENA B. 3º 1º (3) DON RAFA (Aragorn II) 56 DANILO GRISALES [ANDALIEN]  
HECTOR ESPINOZA N. 5º 3º (4) LA CACHAGUINA (Viscount Nelson) 57 JANS A. VEGA [CORBATA VIEJA]  
VICTOR GALLARDO E. - Reap. (5) ALUD AZUL (Bonus Fever) 60 GUSTAVO VERA [MARZUC]  
CARLOS CORDOVA A. 7º 7º (6) ESCAPINNI (Monthir) 55 JOSE MOYA [MIS NIETOS]  
CARLOS NORAMBUENA B. 4º 3º (7) BARCO FANTASMA (Soldier Of For...) 54 IVAN ALVAREZ [DESPACHERA]  
ALBERTO PINOCHET P. 1º 7º (8) CHIRUSON (Feliz De La Vida) 57 CRISTIAN CARO [LOS DE HUALPEN]  
LUIS SOTO H. 1º 7º (9) FLIN FLAY (Wacky II) 54 CRISTIAN A. ROJAS [DON HIPOLITO]  
ARMANDO NAVARRETE B. 7º 2º (10) CAMP LOTUS (Camp David) 58 LENNART P. SILVA [TRES REYES]  
CARLOS NORAMBUENA B. 5º 3º (11) REY DEL CARIBE (Bluegrass Cat) 61 JOSE SOLANO [DESPACHERA]  
ERCIRA ALARCON J. 4º 5º (12) NIKER (Mayakovsky) 60 LUIS PEREZ [SILENCIO] 
  
9ª Carrera (21:15 Hrs.) Premio : “BEAU DE JOUR” HANDICAP - Indice 1B - 1000 metros. Para caballos de 3 años y más.    
Ganador;A Segundo;A Tercero;Exacta;Quinela;Quinela-Place;Trifecta;Superfecta;3ª Triple Final;Enganche     
     
RAUL VASQUEZ O. 5º 5º (1) TARAVANA (Fusaichi Pegasus) 55 IVAN ALVAREZ [MANUEL URBINA A.]  
CARLOS NORAMBUENA B. 4º 1º (2) VICENZO BELLINI (Pavarotti II) 56 JAIME MIÑO [LOS RAYOLEROS]  
RAUL VASQUEZ O. 7º 7º (3) QUICK DOLL (Seeking The Dia) 56 FREDDY INOSTROZA [IGNACIO Y FELIPE]  
VICTOR GALLARDO E.  7º (4) PEDRO Y PEDRO (Pavarotti II) 56 GUSTAVO VERA [MARIO VALDES]  
JOAN AMAYA H. - Reap. (5) FELIMON (Mayakovsky) 56 JOSE MOYA [MIS POLLITOS]  
CARLOS NORAMBUENA B. 9º 7º (6) VILLA IVANOVA (Ivan Denisovich) 56 LUIS PEREZ [MAJECO]  
ALBERTO PINOCHET P. 5º 8º (7) DOCTOR BAMBINO (Gstaad II) 55 IVAN CARCAMO [HNOS. CHACANO]  
HUGO POZO V. 10º 4º (8) LUCERO BLANCO (Cat Scan) 56 OSCAR MELLA [GUILLERMON]  
ERCIRA ALARCON J. 5º 6º (9) EMPRESS LOOK (Soldier Of Fortune) 55 DANILO GRISALES [CAIN]  
CARLOS NORAMBUENA B. 8º 10º (10) LOS PERLAS (Magnifi Cat) 56 LENNART P. SILVA [MAJECO]  
REINALDO BELLO B.  12º (11) BYE BYE BRAZIL (Breathless Storm) 56 JOSE SOLANO [A MIS PADRES]
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Esta semana, las medidas del Directorio pen-
quista, al pagar el 4º lugar en pruebas de prime-
ra serie, permitió la realización del handicap li-
bre sobre 1100 metros (4ª carrera). Esta medida 
se replicó para las competencias de 1400 metros 
y más e incluso se les mejoró el premio por lo que 
en futuras reuniones deberían volver las carreras 
de mediofondo. También destaca la condicional 
para machos de 3 años que cuenta con 13 ano-
tados en busca los $3.000.000 para el ganador. 

LA FUSTA “RATIFICÓ EL BENEFICIO” 
Con el afán de atraer un mayor número de ejemplares a 
mediocamino, a todos los que debuten en esta pista, se les rebajarán 
10 puntos en su índice, lo que les permite estrenarse en series muy 
abordables. Esta semana la corredora del Andalién, conducida por 
Danilo Grisales aprovechó esta medida ganando la 1ª carrera.

MALABARI “ANOTA SU PRIMER CLÁSICO” 
El defensor del stud Mis Pollitos, se cobró revancha de su primera incursión en el selectivo 
generacional y pudo ganar el premio “Raúl Ríos Espinoza”. José Moya estuvo a cargo de la conducción 
y es recibido su preparador Joan Amaya y el copropietario don Héctor Aedo junto a su familia.

Norman Yibaro Muñoz Duhalde 
www.carrerasdecaballos.cl

FOTOS:ENRIQUE MOLINA N.

9 carreras,  
1ª a las 17:15 horas

CARLOS NORAMBUENA  
“El más ganador” 

Una buena tarde tuvo este 
experimentado entrenador logrando 
tres victorias. Abrió la jornada con la 

debutante La Fusta, en la 8ª carrera 
ganó con Don Rafa y obtuvo “Tripleta” 
con Whitney Child. Con 24 triunfos, se 

consolida en el segundo lugar de la 
estadística de la temporada.
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Se realizará el sábado 18 de 
agosto con caminata de 
ascenso a partir de las 10:30 
horas, en la que también 
participarán otros 200 
voluntarios y se plantarán 
alrededor de 250 especies.  

Próxima actividad 

CON LA PRESENCIA DE VECINOS Y AUTORIDADES

El sábado se realizó la primera re-
forestación comunitaria masiva en 
el Parque Metropolitano Cerro Ca-
racol. La actividad contó con la 
ayuda de 200 voluntarios, quienes 
plantaron variedades de Arrayán, 
Quillay, Corcolén, Espino, Lingues, 
Olivillos, entre otros, casi 500 espe-
cies donadas por la seremi de Me-
dioambiente. 

Con esta iniciativa se busca recu-
perar las áreas verdes existentes, las 
cuales se encuentran deterioradas 
y lograr contribuir a la mantención 
de especies nativas en el principal 
pulmón verde del Gran Concep-
ción. Además, la instancia contó 
con la eliminación de malezas e 
instrucción sobre los efectos que 
tienen el pino radiata en exceso, 
por lo que se busca un adecuado 
control de la especie con el objeti-
vo de lograr un bosque mucho más 
mixto. 

“Es una actividad súper buena 
porque se han ido perdiendo espe-
cies importantes de árboles y uno 
trata de ayudar en eso y tener la 
oportunidad de hacerlo es genial. 
Me parece súper bien, además que 
uno aprende más de plantas, de 
flora y fauna, ya que subimos jun-
to a guías caminando y nos enseña-
ron mucho, más allá de plantar 
luego los arbolitos”, señaló Antonia 
Osorio, la pequeña Scout que cola-
boró como voluntaria junto a su 
agrupación.  

Esta correspondió a la primera de 
dos tandas de Reforestación que 
se llevarán a cabo en el Parque. La 
próxima se realizará el sábado 18 de 
agosto con caminata de ascenso a 
partir de las 10:30 horas, en la que 
también participarán otros 200 vo-
luntarios y se plantarán alrededor 
de 250 especies más.   

“Desde que el Ministerio de Vi-
vienda y Urbanismo se ha hecho 
parte de la administración, conser-

Voluntarios plantaron variedades de Arrayán, Quillay, 
Corcolén, Espino, Lingues, Olivillos, entre otros. Esta 
correspondió a la primera de dos tandas de reforestación.

CREDITO FOTO

natural a este hermoso lugar y quie-
ro aprovechar de agradecerle a los 
vecinos, ya que contar con más de 
200 personas, que se levanten tem-
prano para hacer un aporte a la na-
turaleza, la verdad que para noso-
tros como Ministerio es sumamen-
te valioso”, comentó el seremi de 
Vivienda y Urbanismo, Emilio 
Armstrong Soto.

Como “un importante disua-
sivo” para los privados que incu-
rran en delitos de cohecho y so-
borno. Así calificaron los inte-
grantes de la Comisión Mixta 
encargada de resolver las dis-
crepancias entre ambas Cáma-
ras ante la norma que prohíbe 
a un condenado por estos deli-
tos trabajar en una empresa 
que tenga contratos con el Es-
tado o con una empresa públi-
ca (incluidas las concesiona-
rias y de utilidad pública). La 
disposición propuesta por el 
Ejecutivo y acogida por la ins-
tancia mixta contó con la apro-
bación unánime y amplió tam-
bién dicha prohibición a las cor-
poraciones de educación y de 
salud, generando así un registro 
de las personas condenadas 
por alguna de estas conductas.

FOTO:SEREMI DE LA MUJER

En el jardín infantil Integra 
Castellón de Concepción, auto-
ridades regionales anunciaron 
el proyecto de Ley Sala Cuna 
Universal, para ayudar a todas 
las madres que necesitan salir 
en busca del sustento familiar 
con la tranquilidad de que sus 
hijos estén bien cuidados. 

Se busca derribar una de las 
barreras más grandes de entra-
da en el mundo laboral remune-
rado, que ayudará a incremen-
tar la participación laboral fe-
menina. Así lo expresó la Seremi 
de Gobierno Francesca Parodi. 
“Este proyecto, la agenda de in-
fancia, busca en primera ins-
tancia potenciar a los niños en 
la educación temprana. Adicio-
nalmente, se termina con la dis-
criminación histórica hacia las 
mujeres con respecto al acceso 
a la jornada laboral y, por últi-
mo, el tema de la corresponsa-
bilidad en el cuidado de los hi-
jos tanto de padres como ma-
dres”, a lo que, agregó, “ayudará 
a emparejar la cancha”. 

Inderlyn Velásquez es una 
madre soltera venezolana que 
decidió radicarse junto a su pe-
queño de 1 año y 5 meses a 
Chile en busca de mejores 
oportunidades. Vino por traba-
jo, pero no tenía quien velara 
por su hijo. “El principal pro-
blema era encontrar a quién 
lo cuide. Ciertamente yo vivo 
con dos hermanas acá, pero 
también trabajan y tocando 
las puertas encontré a jardín 
Castellón de Integra para que 
me lo cuidaran, donde estoy 
súper tranquila porque sé que 
le gusta estar acá”. 

Es en estos casos donde más 
se necesita apoyo. Karina Mon-
toya, directora del estableci-
miento preescolar explicó que 
se dedican particularmente a 
dar una ayuda a esas mamás. 
“El trabajo que venimos ha-
ciendo es el de apoyar el traba-
jo de la madre, entregándoles 
el cuidado que necesitan sus 
hijos para que puedan desem-
peñarse en el ámbito laboral”. 

El seremi del Trabajo y Pre-
visión Social Carlos Jara entre-
gó una cifra alentadora “Cada 
mujer podrá acceder a hasta 
245 mil pesos mensuales para 
financiar el jardín infantil o 
sala cuna que ella elija”. Este 
beneficio también se puede 
otorgar al padre.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Más de 200 personas asisten a 
reforestación en Cerro Caracol

Sala Cuna: 
19.071 mujeres 
se beneficiarán 
en Bío Bío

Condenados por 
cohecho o 
soborno

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

vación y mantención del único Par-
que Metropolitano, fuera de la Re-
gión Metropolitana que es este, el 
del Cerro Caracol, hemos visto 
como este Parque ha ido tomando 
cada vez más fuerza. Partimos con 
poquitos visitantes, hoy en día es-
tamos con un promedio de 12 mil 
visitantes al mes y en temporada es-
tival alcanzamos incluso los 27 mil. 
Estamos en una actividad que nos 
llena de orgullo, reforestando nues-
tro Parque con árboles nativos, de 
la zona, lo que arega mucho valor 

OBITUARIO

“El que cree en mí aunque mue-
ra vivirá”. 
 Con  gran pesar comunicamos 
el fallecimiento de nuestro que-
rido esposo, padre, suegro, 
abuelo y bisabuelo, Sr. 
 

ARNALDO JOSE 
NICANOR ROCHA 

VARGAS 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Pri-
mera Compañía de Bomberos 
(Salas 347, Concepción). Su fu-
neral será hoy a las 20.00 horas 
saliendo el  cortejo al  Cemente-
rio Parque San Pedro. 
 
 Familia Rocha Reyes 
 
San Pedro de la Paz, 13 de agos-
to de 2018.

Dios ha llamado a su reino Ce-
lestial a nuestra querida e inol-
vidable madre, suegra, abuelita, 
bisabuelita, Sra. 

 

MARIA DOLORES 
GARCÍA SALGADO  

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia San José  (Lincoyán 649, 
Concepción). Su funeral será 
mañana en horario que se avi-
sará oportunamente. 

 

Familia Baeza Garcia 

 

Concepción, 13 de agosto de 
2018.

Porque Dios nos regaló su ma-
ravillosa presencia en nuestras 
vidas, hoy lloramos y lamenta-
mos la partida de nuestra que-
rida y amada madre, suegra, 
abuelita, bisabuelita, hermana, 
cuñada, tía y tiabuelita, Sra. 
 

 MARÍA JUSTA 
SANZANA GONZÁLEZ 

(Q.E.P.D) 
 

Está siendo velada en su domi-
cilio (Sector Tricauco, Santa 
Juana). Su funeral se avisará  
oportunamente. 
 
Familia Montesinos Sanzana 
 
Santa Juana, 13 de agosto de 
2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

8/12 8/12
LOS ÁNGELES

7/14
SANTIAGO

8/12
CHILLÁN6/15

RANCAGUA

7/14
TALCA

7/10
ANGOL

8/10
TEMUCO

8/9
P. MONTT

5/13
MARTES

3/14
MIÉRCOLES

5/12
JUEVES
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M
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FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Víctor

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1702

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001
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